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С ДУМОЙ О БУДУЩЕМ
Ноопесат оры  заклю чаю т  договоры конт ракт ац ии  

с ко л хо зам и  и совхозам и

Потребительская кооперация Российской Федерации будет произ■ 
водить закупку сельскохозяйственной продукции нового урожая у 
колхозов и совхозов по договорам контрактации.

Как сообщили корреспонденту ТАСС в правлении роспотребсою- 
за, впервые договоры контрактации заключались в начале этою года 
и позволили успешно выполнить планы закупок яии, шерсти и фрук
тов. Новые договоры контрактации решено заключить с колхозами и 
совхозами к 1 января 1967 года.

Договоры контрактации, как показал опыт, повышают взаимную, от
ветственность как колхозов и совхозов, так и заготовительных орга
низаций. Заготовители, в частности, берут на себя обязательства ̂ обе
спечить сдатчиков сельскохозяйственной продукции необходимой та
рой.

Добровольная сверхплановая продажа излишков сельскохозяйст
венной продукции также может быть договорно оформлена коопера
тивными заготовительными организациями.

Перед началом сезона заготовок кооператоры проведут семинары 
по повышению квалификации заготовиг елей, колхозников и рабочих 
совхозов, занятых сбором, сортировкой и упаковкой картофеля и ово
щей. (ТАСС).

М -;е е я м е &  Л  
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ТРУДОВАЯ ВАХТА ПЯТИЛЕТКИ

Т О М С К И Й  с т о т ы с я ч н и к
За спичечной фабрикой «Си

бирь», по ту сторону железно
дорожного пути, на опушке бе* 
резО'ВОй рощи облюбована пло
щадка для нового завода желе
зобетонных изделий. Выбор 
этот сделан не случайно. Тер
ритория завода-гиганта будет 
занимать 14 гектаров. Побли
зости — железная дорога, си- 
яовая подстанция, водопровод. 
Все это позволит в короткий 
срок, с наименьшими затратами 
труда и средств развернуть 
строительно-монтажные работы 
на важнейшей новостройке.

28 ноября Новосибирский ин
ститут «Промстройпроект» вы
дал первые чертежи на фунда
мент основного производствен
ного корпуса завода. Это будет 
солидное сооружение. Длина 
корпуса—144 метра, ширина — 

< 108. В ряд станут шесть проле
тов 18-метровой ширины каж
дый,. Под крышей этого корпу
са легко уместится стадион 
«Труд» вместе с трибунами.

Тяжесть всей этой махины 
примут на себя 1.816 свай, свя
занных между собой роствер
ком — монолитным железобе
тонным кольцом по всему пе
риметру фундамента.

В комплекс завода войдут 
также котельная, склады це
мента,: инертных материалов, 

.готовой продукции, бытовые по
мещения, контора, столовая. 
Полная стоимость завода ори
ентировочно определена в 4,5 
миллиона рублей.

Пуск завода в эксплуатацию 
намечено осуществить в 1968 
году. Как видим, у строителей 
нет в запасе ни одного лишне
го месяца. Недаром они так 
спешат. Буквально через пять 
дней после получения первых 
чертежей бульдозерист И. Ф. 
Лубенников " расчистил от сне
га площадку, а геодезисты сде
лали разбивку будущего фун
дамента. На площадку были 
доставлены первые десятки 
9-метровых свай. Их привез 
шофер Семен Васильев.

1-3 часов дня 3 декабря. На 
церемонию закладки нового за
вода прибыли представители 
обкома и горкома КПСС, руко
водители треста «Тбмскстрой», 
строительного управления № 4 
— генерального подрядчика на

строительстве этого завода.
В боевой готовности находит

ся бригада копровой установки. 
Машинисты А. Г1. Назаров и 
3. III. Абдрахманов ждут сиг
нала. Свая, словно гигантская 
сигара, взметнулась высоко в 
небо.

— Начинай!
— Бах, бах, бах! .— и острие 

сигары впилось в мерзлую зем
лю.

Удар, еще удар — и прой
ден мерзлый грунт. Свая все 
быстрее и быстрее уходит в 
землю. А на очереди уже дру
гая. Так было положено на1 
чало строительству нового 
предприятия стройиндустрии в 
нашем городе.

— Завод заводов, — сказал 
директор объединения пред

приятий строительных материа
лов В. Д. Ярославцев, — будет 
выпускать железобетонные кон
струкции для промышленного 
строительства. Его мощность 
— 100 тысяч кубометров из
делий. в год.

— Наш завод задуман по по
следнему слову техники, — 
сказал начальник окса объ
единения Б. М. Яковлев. — 
На нем будет применена но
вейшая технология изготовле
ния крупноразмерных , предва
рительно напряженных железо
бетонных конструкций, кото
рые позволят строить цехи с 
шагом колонн в 12 метров 
вместо 6 в настоящее время. 
В промышленном строителъст- 
ве, таким образом, произойдет

техническая револю-коренная 
ция.

Томский стотысячник. Подоб
ный ему пока что построен 
только в Липецке. В Сибири 
нет равных нашему гиганту. 
Поэтому понятна гордость
строителей, на долю которых 
выпало счастье стать первоот
крывателями, пионерами сов- 

, ременной сибирской стройинду
стрии.

— Пусть стоит века и ис
правно служит людям новый 
завод! — эти слова, сказанные 
машинистом копра А. П. Наза
ровым, сегодня разделяет каж
дый строитель, кому выпала 
честь работать на ударной но
востройке.

М. САМАРИН.
Фото Э. Стой лова.
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В О З В Р А Щ Е Н И Е  
А. Н. КОСЫГИНА 
В П А Р И Ж

с заводом говорит
Просторный Дом , культуры 

завода «ТоМкабель». ’ Хозяева 
рабочего двор'ца радушно при
нимают, многочисленную деле
гацию с завода резиновой обу
ви.

Зал затих, когда за столом 
президиума встал секретарь 
партийной организации завода 
«Томкабель» Ф. О. Емельянов.

— Коллективы наших заво
дов, — сказал он, — взяли 
повышенные обязательства в 
честь 50-легия Октября и 
100-летия со дня рождения Ле
нина. Сегодня мы собрались, 
чтобы обсудить вызов завода 
рези ново!! обуви и заключить 
договор на социалистическое со
ревнование.

Председатель завкома . заво
да резиновой обуви Е., Р. Пав
лова рассказала о том, как об
суждалось на рабочих, собрани
ях предложение вызвать ка
бельщиков.

Заместитель председателя 
завкома завода «Томкабель» 
В. П. .Приходкин огласил усло
вия соревнования, Победителем 
может быть лишь тот коллек
тив, который добьется выпол
нения планов выпуска: продук
ции, роста производительности 
труда, внедрения новой техни
ки и рационализаторских пред-

ТОМСКИЕ КАБЕЛЬЩИКИ И РЕЗИНЩИКИ ПОДПИСАЛИ 
Д О ГОВОР Н А СО Ц И А Л И С ТИ Ч Е С К О Е  С О РЕВ Н О В АН И Е

ложений. Культура произвол- ; 
ства, благоустройство, сниже
ние брака ’ и себестоимости, 
уменьшение непроизводитель
ных потерь — все эти пункты 
внесены в договор на социали
стическое соревнование.

Успехи резинщиков извест
ны. Еще большего они собира
ются добиться в будущем го
ду. В связи с переходом на 
новую систему планирования 
и экономического стимулирова
ния завод берет повышенный 
план. Дополнительно коллектив 
обещает дать в 1967 году на 
300 тысяч рублей продукции, 
уменьшить затраты труда, 
сэкономить на 250 тысяч руб
лей материалов. Немалую эко
номию получат на заводе от 
внедрения предложений рацио
нализаторов — 200 тысяч руб
лей.

Выступления гостей слуша
ли . с вниманием. Рабочие 
«Томкабеля» сменили их на 
трибуне.

— Ведь живем рядом, — 
сказал П. К. Андриевский из 
шестого цеха. — А друг друга

плохо знаем. Смотрим, что де
лается на «Амуркабеле» и 
«Уралкабеле». И правильно 
здесь говорили, что нельзя так 
жить дальше. Много хорошего 
мы можем взять друг у друга. 
г — У нас на заводе один 

каландр, — говорил, А. В. Ум- 
рихин из пятого цеха. — Му
чаемся с ним. Вот сейчас опять 
стоит. У вас каландров много, 
работать на них умеете. Я так 
понимаю соревнование: преж
де всего помощь друг другу.

Коллектив завода «Томка
бель» в ответ на вызов резин
щиков решил дать в 1967 году 
на.250 тысяч рублей сверхпла
новой продукции, повысить про
изводительность труда на 7 
процентов, сэкономить меди и 
свинца свыше 10.000 тонн. 
Первостепенное значение на 
предприятии приобретают меха
низация и автоматизация тран
спортно-погрузочных работ, мо
дернизация действующего обо
рудования. На заводе идет ос
воение новых типов кабелей и 
подготовка к строительству 
производственного корпуса пло

щадью 35 тысяч квадратных 
метров.

— И все же коллективу ка
бельщиков придется крепко по
трудиться, чтобы не отстать от 
завода резиновой обуви, — 
сказал в своем выступлении 
секретарь Ленинского райкома 
партии Н. Г. Черкашин. — 
Дружба между заводами при
мечательна тем, что она , по
может достойно встретить 
50-летие Советской власти. 
Есть чему поучиться друг у 
друга. Следует крепить друж
бу не только в целом, но и 
между отдельными рабочими, 
бригадами, цехами.

— Вечер дружбы заводов,— 
закончил свою речь Н. Г. Чер
кашин, — является началом 
трудового соревнования. Нет 
сомнения, что коллективы добь
ются новых успехов.

Представители обоих заводов 
единогласно проголосовали за 
утверждение договора.

Набирает силу соревнование 
в честь 50-летия. Еще два заво
да обменялись рукопожатием 
и вступили в дружескую борь
бу. Страна получит еще боль
ше добротных электрических 
кабелей и резиновой обуви.

В с ш р в ш и м в е с н у  в о в с в о р  у ojc и и

БЕСПЕЧНОСТЬ
v По плану за -зимний период в 
хозяйствах Кривошеинского райо
на предстоит •- отремонтировать 
около 150 тракторов, 113 плугов, 
1 2 8 , сеялок!, 64 лущильника, 24 
культиватора. На линейку готов
ности пока поставлены 9 тракто
ров, 24  плуга, 17 сеялок и 4 
культиватора. Комментарии из
лишни. Положение в этом году с 
подготовкой техники в Кривоше- 
инском районе такое, что хуже 
быть не может. В чем причина?

Начнем с тракторов. Объедине
ние «Сельхозтехника» с большим 
Опозданием приступило к рекон
струкции своей мастерской. Сей
час она специализируется на ре
монте шасси и должна работать в 
кооперации с Баткатским объеди
нением «Сельхозтехника». Пер
вые результаты неутешительны. 
Летом в Баткате были отремон
тированы три комбайновых двига
теля, но без актов рекламаций, не 
обошлось. Та же история повто
ряется и теперь. Первые отре
монтированные в Баткате трак

торные двигатели также «не по
шли». А раз нет двигателей, зна
чит, общий ритм производства не - 
выдерживается. Без дела оказа
лись люди, занятые, на оконча
тельной сборке тракторов. Раз
борка , тракторов , продолжается, 
фронт работ в, мастерской увели
чивается, а план ремонта трак
торов срывается. Все эти труд
ности усугубляются еще и тем, 
что баткатцы стараются в первую 
очередь обеспечить исправными 
двигателями -хозяйства своего, 
Шегарского, района.

Не в мецьшей степени, чем 
баткатцы, ответственность за 
срыв плана ремонта несут и ра
ботники Кривошеинского объеди
нения «Сельхозтехника». Они 
зачастую также не выполняют ус
ловий кооперации. На днях ездил 
в Баткат механик Кривошеинско
го объединения «Сельхозтехника» 
А. Новиков сдавать в-ремонт два 
двигателя, но баткатцы их не 
приняли, потому что один был без 
стартера, а другой без магнето.

А. Новиков уехал ни с чем. Не
ужели нельзя создать обменного 
фонда двигателей?

Хорошо оборудована мастер
ская в колхозе «Искра». II все 
же ремонт там ведется^ неудов
летворительно. Главный механик 
колхоза В. Бадин недавно закон
чил сельскохозяйственный техни
кум и берется энергично за дело, 
но используется . он в хозяйстве 
не по назначению. Ему бы занять
ся организацией ремонта, а он 
из-за отсутствия в  мастерской ме
ханика-контролера сам составля
ет дефектные ведомости, делает 
заявки на запасные части и т. д.

Колхоз «Искра» отремонтиро
вал 4 трактора, 8 плугов, 5 лу
щильников и 90 борон, а, мог бы 
сделать гораздо больше. Соревно
вание между ремонтниками орга
низовано плохо. И это не случай
но. . Механизаторы ни разу не 
видели в мастерской секретаря 
парткома колхоза А. Полупятко. 
Редкий гость в мастерской и пред
седатель колхоза А. Дроздов.

Колхоз «Победа» также ведет 
ремонт тракторов в своей ма
стерской. Но здесь совсем за
тишье. Ремонтная мастерская не 
оборудована. До настоящего вре
мени не установлены мойка, ис

пытательным стенд для двигате
лей, кран-балка и т. д. Неудиви
тельно поэтому, что в этом хо
зяйстве отремонтированы только 
один трактор, 4 сеялки, один 
культиватор и один лущильник. 
А. время идет.

Хуже всего с ремонтом почво
обрабатывающих и посевных ма
шин в колхозе имени Калинина. 
Беда в том, что здесь ремонтники 
работают под открытым небом. 
Кроме того, их часто отвлекают 
на другие работы.

Лучший выход из положения—  
создать специальную бригаду для 
подготовки техники к весне, но 
об этом пока никто не проявляет 
заботы. Ремонт откладывается до 
весны. А весенняя штурмовщина 
после зимнего затишья сильно 
сказывается на качестве ремонта.

Ни в одном кривошеинском хо
зяйстве не составляются дефект
ные ведомости на ремонт при
цепных сельскохозяйственных 
машин. Механикам так проще. 
Запасные части списываются в 
целом на все машины. Никто не 
знает, какие запчасти нужны.

Пора бы уж покончить с подоб
ной беспечностью в подготовке к 
весне.

А. АПРИАСКО.

ПАРИЖ, 7 декабря. (ТАСС). 
После трехдневной поездки по 
Франции Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косы
гин и сопровождающие его. ли
ца возвратились сегодня в Па
риж.

А. Н. Косыгин побывал в Ту
лузском университете, на авиа
ционных заводах фирмы «Сюд- 
авиасьон», на нефтеперегонном 
заводе «Рон-альп» в Фейзене, 
на заводе искусственного волок
на, на автомобильном заводе 
«Берлие» и на заводе по произ
водству оборудования для ли
нии электропередач в Лионе, 
в центре ядерных исследований 
и на заводе жидкого газа в Гре
нобле.
. На разных этапах поездки по 
стране А. Н. Косыгина сопро
вождали , Премьер-Министр 
Франции' Ж. Помпиду ’ и другие 
члены французского правитель
ства.

ПО
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ФРУНЗЕ. Вошла в строй высоковольтная линия электропередач Чолпон- 
Ата —  Ананьево —  последний участок 420-километровой электрической 
трассы по северному берегу озера Иссык-Куль. Энергия из киргизской 
столицы пришла на промышленные предприятия, стройки в жилые квар
талы портового города Пржевальек.

Осуществляемая программа электрификации позволит в олижаишие го
ды замкнуть энергокольцо вокруг озера Иссык-Куль.

И з ы с к а н и я  в  в е р х о в ь я х  В а х ш а

ДУШАНБЕ. У кишлака Чирсада, расположенного п верховьях Ваш а, на
чато исследование района одного из намечаемых створов будущей плоти
ны Рагунской ГЭС. Гидроэлектростанция станет самой крупной в каскаде 
Вахшских ГЭС. Ее мощность достигнет 3,2 миллиона киловатт. Запасы 
водохранилища позволят круглый год обеспечивать в Вахше нормальный 
сток, что имеет важное значение для строящейся сейчас Нурекскои ГЭС и 
регулирования водного режима Аму-Дарьи.

Р е к о н с т р у к ц и я  в  д е й с т в и и

КОРОСТЕНЬ. (Житомирская область). Строители коростенскогл завода 
«Химмаш» закончили сооружение главного корпуса предприятия. В новом 
помещении общей площадью более двадцати тысяч квадратных метров —  
семь гигантских пролетов, в которые переселяется несколько цехов.

Новый корпус —  лишь начало большой реконструкции завода. Вскоре 
будет заложен еще один цех-гигант площадью в 28 тысяч квадратных 
метров. Выпуск аппаратуры для химических предприятий увеличится на 
заводе к концу пятилетки в 2,7 раза.

Н а  с т а р т е — н о в а я  л и н и я

ТЮМЕНЬ. Началось строительство одной из крупнейших линий энерго- 
передачи Тюмень— Сургут. Трасса, протяженностью в семьсот километров, 
пересечет приобскую тайгу,, сотни болот и р ек ..

Новая ЛЭП —  уникальное инженерное сооружение. Ее опоры равны по 
высоте 15-этажному дому, а на переходе через Обь строителям предстоит 
возвести железобетонные башни-опоры высотой в 186 метров.

е  м  е  н  н  о  и о  н  д  т р а в

Обмолот семенников многолетних трав закончили хозяйства Украины. 
Урожай снят почти с 360 тысяч гектаров —  площади значительно боль
шей, чем в минувшем году. Около 400 колхозов и совхозов республики спе
циализированы сейчас на выращивании семенников многолетних трав. 
Впервые хозяйства стали широко применять ускоренное их размножение. 
С этой целью на значительной площади травы посеяны летом свежеубран- 
ными семенами.

У с п е х и  ж и в о т н о в о д о в

Труженики сельского хозяйства Челябинской, Тюменской областей и 
Удмуртской АССР, претворяя в жизнь решения мартовского Пленума ЦК 
КПСС и XXIII съезда партии, увеличили производство продуктов животно
водства и досрочно выполнили планы государственных закупок мяса, мо
лока, яиц и шерсти.

Животноводы Челябинской области продали молока 395 тысяч тонн, или 
на 29,2 тысячи тонн больше, яиц —  84,5 миллиона штук, или на 16,7 
миллиона штук больше, шерсти —  1. 813 тонн, или на 32 тонны больше, 
чем за соответствующий период прошлого года.

Хозяйства Тюменской области продали молока 351,3 тысячи тонн, или 
на 24,5 тысячи тонн больше, яиц — -56,3 миллиона штук, или на 6,4 мил
лиона больше, шерсти —  790 тонн, или на 55 тонн больше, чем за этот же 
период прошлого года.

Животноводы Удмуртской АССР продали мяса на 3,3 тысячи тонн, мо
лока —  на 1,1 тысячи тонн и яиц —  на 8,4 миллиона штук больше, чем 
за соответствующий период прошлого года.

-7 Продажа государству продуктов животноводства продолжается.

З о л о т ы е  р о с с ы п и  П р и м о р ь я

ИМАН. (Приморский край). На золотодобывающих приисках Приморья 
сегодня закончился промышленный сезон добычи драгоценного металла. 
Сейчас осваиваются два новых месторождения —■ в районе ключей Таеж- 
ка и Уральский. В наступающем году они выдадут первое золото.

Р а с т у т  у л о в ы  н а  К а с п и и

КРАСНОВОДСК. Коллектив Туркменского территориального управления 
рыбной промышленности сдал первые уловы сверх ^годового задания. По 
сравнению с тем же периодом прошлого года общий улов возрос на трид
цать тысяч центнеров. До конца года решено выловить дополнительно око
ло сорока тысяч центнеров рыбы.

Д р е в н и й  С м о л е н с к  с т а л  м о л о д ы м

СМОЛЕНСК. Четыреста квартир в новых многоэтажных жилых домах 
предъявили сегодня к сдаче государственной комиссии строители города. 
Пройдет немного времени — и сюда въедут новоселы.

Возрожденный после войны из руин и пепла древний Смоленск вырос и 
помолодел. На его улицах за два десятилетия возведены дома площадью 
одни миллион квадратных метров жилья. Это почтив полтора раза больше 
того, чем располагал город к началу 1941 года. Кварталы новых домов 
шагнули далеко за довоенную границу.

(ТАСС).

Т о м и ч и -

орденоносцы

БЫВАЕТ так: встре
тишься с челове
ком, обо всем пере

говоришь, а вот кто он 
по специальности —  не 
отгадаешь. Клавдию 
Александровну видно 
сразу —  учительница. 
Приветливый взгляд, 
особая убедительность 
речи, умение слушать 
собеседника.

К нам, в Кривошеино, 
она приехала 16 лет 
назад, сразу же после 
окончания пединститу
та. Уже в те годы радо
вало ее умение возбу
дить интерес к изучае
мому материалу. Труд
но сказать, что играло 
здесь большую роль: 
разнообразие форм уро
ков, наглядные пособия 
или эрудиция самого

ТАЛАНТЛИВЫЙ ПЕДАГОГ
преподавателя. Скорее 
всего, все вместе.

Книги, книги, кни
ги... Их очень много в 
ее совсем не просторной 
квартире. Альбомы по 
русскому искусству, ре
продукции с картин со
ветских и зарубежных 
художников. Большое 
количество диафильмов 
—  по живописи, архи
тектуре и скульптуре. 
Богатая фонотека. Мно
го периодической ли
тературы. Без всего это
го Клавдия Александ
ровна не может пред
ставить себя, свою 
жизнь.

Организовать ли 'ве
чер отдыха, провести 
ли диспут старшеклас
сников —  со множест
вом вопросов каждый

день обращаются к ней 
учителя. Особенно вни
мательна Клавдия Алек
сандровна к начинаю
щим педагогам.

Четвертый год нет у 
нее второгодников. И 
это, конечно, самый 
первый показатель та
ланта педагога. Нет, 
она совсем не скрывает, 
как этого ей удается до
стичь. Член общества 
«Знание», К. А. Люто- 
ва часто выступает как 
пропагандист передового 
педагогического опыта.

Жизнь учителя. II 
совсем в ней не все 
гладко и ровно. Хоть 
и 16 лет ходишь по од
ной улице, в одну шко
лу, а все . равно: что 
ни урок, то новое вол
нение, новые пережи

вания. Есть учителя, 
которые на урок и с 
урока идут какими-то 
равнодушными, скучны
ми. Провели урок —  и 
ладно. Клавдия Алек
сандровна всегда какая- 
то радостная, воодушев
ленная.

Был обычный рабо
чий день, когда в шко
лу пришел Указ о на
граждении преподавате
ля русского языка и 
литературы старших 
классов К. А. Лютовой 
орденом «Знак Почета». 
Жители Крнвошеина 
тепло поздравляли ее. 
Потому что каждый на 
селе хорошо знает 
Клавдию Александровну 
—  славную женщину, 
коммуниста, учителя.

А. СЛАБУХА.

П О  Н О В О М У  М Е Т О Д У
В. М. Нестеров. —  один из луч

ших механизаторов Пиковского 
лесопункта Колпашевского лес
промхоза комбината «Точлес». 
Две недели назад его комплексная 
бршада освоила прогрессивный 
метод работы —  челночный. Те
перь валку в бригаде ведут сразу 
два вальщика. Это позволяет бо
лее производительно использовать

трактор на трелевке. Если в пер
вой половине ноября самый вы
сокий результат дня составил 106 
кубометров, то сейчас в отдель
ные смены удается сделать более 
130 кубометров при норме 68. 
На челночный метод перешла так
же комплексная бригада А. Клыч- 
никова. Соревнование передови

ков возглавляет сейчас бригада 
Адолия Фомина. Пиковский лесо
пункт четвертый месяц удержи
вает переходящее Красное знамя 
леспромхоза.

А. КЛОЧКОВ, 
председатель рабочего коми
тета профсоюза Колпашев- 
сного леспромхоза,
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П Е Р В А Я  С И Б И Р С К А Я  К У З Н И
В ЖИЗНИ любого города, как и 

б жизни каждого человека, есть 
события; которые оставляют 
на его облике неизгладимый 

след. Одним из таких событий в 
жизни нашего города было создание 
в 1880 г. первого в азиатской части 
России высшего учебного заведения 
и научного центра —  Томского 
университета. Появление в глубине 
Сибири вузовского центра стало воз
можным лишь благодаря настойчиво
сти передовых общественных сил 
второй половины XIX века. Эти силы 
преодолели многочисленные препят
ствия, создававшиеся реакцией на 
пути высшего образова
ния в Сибири. Царизм 
был вынужден согла
ситься на открытие уни
верситета, но он поста
рался задержать его раз
витие: только в 1898 г. 
к медицинскому факуль
тету прибавился юриди
ческий. В составе этих 
двух факультетов уни
верситет оставался 
вплоть до 1917 года.

Несмотря на боль
шие трудности, профес- 
сорско -  преподаватель
ский коллектив проделал в дореволю
ционные годы огромную работу по 
изучению географии, природных усло
вий, истории, этнографии, археоло
гии, некоторых аспектов социаль
ных отношений Сибири, заложив 
тем самым вместе с учеными от
крытого в 1896 году Томского тех
нологического института фундамент 
научных школ в Сибири. И этот 
фундамент оказался достаточно 
прочным для того, чтобы сибирские 
ученые в наши дни с благодарно
стью вспоминали труды своих пред
шественников, находя в них факты 
и идеи, не утратившие своей науч
ной значимости и во второй поло
вине 60-х годов XX века.

Вузовский Томск уже в 90-х  го
дах стал (этого так опасалось цар
ское правительство!) одним из оча
гов революционного студенчества. 
Здесь изучались труды основополож
ников научного социализма, созда
вались нелегально марксистские 
кружки. Многие участники их по
шли затем по ленинскому пути. Не 
случайно университет носит имя 
славного бойца ленинской гвардии 
В. В. Куйбышева —  бывшего сту
дента Томского университета.

Следуя указаниям В. И. Ленина, 
Советское государство уже в первые 
годы своего существования прояви
ло большую заботу о высшей школе, 
о превращении ее в кузницу кадров 
строителей социализма, о сохране
нии и развитии всего лучшего, что 
было унаследовано от прошлого в 
области науки и высшего образова
ния. В 20 -х  годах коренным обра
зом изменился облик Томского уни
верситета. Аудитории заполнили 
бывшие красноармейцы, рабочая и 
крестьянская молодежь, которой

Великий Октябрь открыл доступ к 
сокровищницам науки и культуры. 
Немало ученых, являющихся сейчас 
ведущими профессорами томских ву
зов, осваивало в 20-х —  начале 
30-х гг. азы науки на студенческой 
скамье университета. Среди них были 
А. А. Воробьев, И. В. Торопцев, П. П. 
Куфарев, В. А. Пегель, М. С. Горохов.

В 1928 г. был создан Сибирский 
физико-технический институт при 
Томском государственном универси
тете —  первый научно-исследова
тельский институт Сибири. Им ру
ководил профессор, позднее акаде
мик и Герой Социалистического

профессором В. Н. Кессенихом и про
фессором А. Б. Сапожниковым ра
диофизический факультет превра
тился в один из ведущих центров 
подготовки кадров. Успешно растет 
организованный в начале 60-х гг. 
физико-технический факультет (по
казателем его зрелости является за
вершение в текущем году на его 
кафедрах двух докторских диссер
таций). Восстановленный в конце 
40-х гг. юридический факультет 
стал ныне крупнейшим в Сибири 
очагом подготовки юридических 
кадров. Все более растет его удель
ный вес в советской правоведче-

с л л ш м ы й

—  П У Т Ь  —
Труда В. Д. Кузнецов. Именно в это 
время выходит на всесоюзную арену 
школа томских ученых-физиков, 
внесшая в годы социалистической 
реконструкции немалый вклад в 
развитие советской науки.

Вместе с геологами политехниче
ского института плодотворно труди
лись в годы первых пятилеток над 
освоением природных богатств Куз
басса и всей Сибири профессора-гео- 
логи, и поныне продолжающие 
свою деятельность: заслуженный
деятель науки РСФСР В. А. Хахлов, 
А. Я. Булынников, И. К. Баженов.

В трудные годы борьбы с немец
ко-фашистскими захватчиками ра

ботники университета отдавали все 
свои силы делу ' разгрома врага: 
одни на фронтах (среди них были 
профессора И. П. Лаптев, Р. Н. Щер
баков, В. С. Флеров, доценты Ю. В. 
Чистяков, В. В. Поттосин, Н. Ф. Ба
бушкин, А. А. Говорков, А. П. Бо
родавкин), другие —  в тылу. Не
смотря на то, что почти все универ
ситетские здания были заняты под 
госпитали и эвакуированные пред
приятия, вырос объем научно-иссле
довательской работы, тесно связан
ной с нуждами фронта и народного 
хозяйства. В активно работавшем 
комитете томских ученых по помо
щи фронту, председателем которого 
был В. Л. Кузнецов, деятельно уча
ствовали многие ученые ТГУ, в том 
числе отмеченные высокими прави
тельственными наградами профессо
ра М. А. Болыпанина и Н. А. При
лежаева.

В послевоенные годы под руковод
ством партийной организации коллек
тивом было немало сделано. Соз
данный в начале 50-х годов заслу
женным деятелем науки РСФСР

ской науке. Пришедшие в вуз моло
дыми выпускниками аспирантуры
A. И. Ким и А. Л. Ременсон ныне 
являются докторами, юридических 
наук. Их работы известны за преде
лами Томска. Набирает силы самый 
молодой факультет университета—  
экономический.

Математическая школа Томского 
университета пользуется известно
стью как в Советском Союзе, так и 
за рубежом. Все более заметны ре
зультаты работы наших ученых в 
области общественных наук. Плодо
творно работают многие химики, 
биологи, геологи, географы.

Можно с полным основанием 
сказать, что исторические кафедры 
университета занимают одно из ве
дущих мест в изучении истории Си
бири. Профессора И. М. Разгон и
B. С. Флеров, доценты 3. Я. Бояр
шинова, А. П. Бородавкин, М. Е. 
Плотникова, В. И. Матюшенко, Т. Н. 
Петрова, М. С. Кузнецов, Д. В. Ко
лонии, Г. И. Пелих создали ценные 
работы по археологии и этнографии 
Сибири, ее социально-экономической 
истории в эпохи феодализма и капи
тализма, по истории революционного 
движения, Великой Октябрьской ре
волюции и гражданской войны, 
истории социалистического строи
тельства в Сибири. Университетские 
историки принимают самое активное 
участие в работе над многотомной 
«Историей Сибири», издаваемой Си
бирским отделением Академии наук 
СССР.

Примечательной особенностью 
коллектива является содружество 
ученых разных поколений. В уни
верситетской профессуре такие вете
раны советской науки, как Л. П. 
Сергиевская и М. В. Тронов, чья
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Т О М С К И Е  М А Т Е М А Т И Ч Е С К И Е  Ш К О Л Ы
И  ноября 1966 года ассистент 

Томского университета В. Г. Фаст 
защитил кандидатскую  диссертацию,
•  которой на материалах экспеди
ционны х исследований последствий 
падения тунгусского  метеорита раз
вил точную  теорию , позволяющ ую  
методами математической статисти
ки изучать явление взрыва. Это ис
следование далеко выходит за рам
ки традиционной для томичей те
матики. Стало ясно, что вскоре еще 
один наш математический коллек
тив получит название «томской ш ко
лы».

Начало творческой научной рабо
ты математиков в Томском универ
ситете связано с именем крупней
шего алгебраиста конца XIX века 
проф ессора Ф едора Эдуардовича  
Молина. Воспитанный в одном из 
старейших университетов Европы, 
снискавший м ировую  славу, он по
святил больш ую  часть своей жизни  
развитию преподавания математики
•  Сибири. Д о  1917 года он не имел 
возможности организовать в Томске  
научный коллектив. Но в первые ж е  
годы Советской власти Ф . Э. Молин  
организовал научные семинары по 
ряду важнейших направлений мате
матики. Такие семинары и сейчас 
являются основной ф ормой творче
ско го  общ ения томских математи
ков. Деятельность их то оживля
лась, то затухала, в зависимости от 
приезда в Томск ведущих матема
тиков, но два направления на про
тяжении полустолетия были четко 
определены и заслуженно получили 
наименование томских математиче
ских школ. Они развиваются пре
имущественно усилиями тех, кто вос
питан механико-математическим фа
культетом Томского университета.

Первой сформировалась школа  
теории функций ком плексного пере
менного —  теория, которая в тече
ние многих лет занимает централь
ное место в математике и ее прило
жениях к  различным разделам м е
ханики (теория упругости, задачи о 
движении грунтовых вод и о конту
рах нефтеносности). Главой этой 
школы является проф ессор Павел 

:. офеньевич Kycj:-оев, заведующий  
•здрой теории функций Томского  

.с- торситега, автор многочисленных 
р-'бо по так называемым вариаци- 
он ■ ч,>тедам этой теории и по 
прило,';-.",-;«та} ее к задачам механи
ки. болет р чух десятков молодых 
ученых з ы го л ки л о  под руководст
вом прсО - с - о -  Куф грева канди- j

датские исследования, а двое из его  
учеников —  профессор И. А, Алек
сандров и член-корреспондент У к
раинской Академии наук Г. Д . Суво
ров >—  сами основали научные на
правления и имеют многочисленных 
последователей.

Возникновение томской ’ диффе
ренциально-геометрической школы  
связано с именем Николая Георгие
вича Туганова. Основанный им два
дцать лет тому назад геометриче
ский семинар (носящий теперь наз
вание Тугановского семинара) стал 
кузницей геометров Сибири. На этом 
семинаре подготовлены две доктор
ские и 18 кандидатских диссерта
ций, посвященных важнейшим тео
ретическим проблемам дифферен
циальной геометрии, а также ее при
ложениям к гидромеханике. На еж е
недельных заседаниях этого семина
ра собирается по 25—30 томских ма
тематиков, часто выступают геомет
ры из Москвы и других городов. 
Тесные творческие связи установле
ны с румынскими, чешскими, болгар

скими, московскими и прибалтий
скими коллективами ученых.

Кроме этих двух основных на
правлений, в нашем университете 
развиваются и другие ветки матема
тической науки (алгебра, ф ункцио
нальный анализ, история математи
ки и другие), работает группа 
ученых-гидроаэромехаников, воз
главляемая проф ессором Г. И. Наза
ровым.

На недавно закончившемся М еж 
дународном математическом кон
грессе в М оскве томичи сделали 
8 докладов. М еждународное приз
нание получили издаваемые в нашем  
городе тематические сборники «Воп
росы геометрической теории ф унк
ций», «Геометрический сборник». 
Работы томских математиков систе
матически публикуются в советских 
математических журналах, а также  
за рубежом .

Р. ЩЕРБАКОВ, 
профессор, заведующий кафед
рой геометрии университета.

многолетняя самоотверженная дея
тельность может служить образцом 
для каждого молодого человека, 
вступающего в науку. Рядом с ни
ми трудятся те, кто пришел в вузов
ские аудитории с фронтов Великой 
Отечественной войны: В. Е. Зуев,
В. Н. Детинко, П. С. Соломин, А. П. 
Бычков, и те, кто со школьной 
скамьи вошел в послевоенные годы 
в двери университета: И. А.
Александров и В. С. Малахов
ский. Подавляющее большинство 
ученых является воспитанниками 
ТГУ, и в этом также одно из важ
ных преимуществ нашего коллекти

ва —  преимущество, ко
торое обеспечивает пре
емственность научных 
школ.

Большой вклад вносит 
университет в дело под
готовки кадров для со
ветской науки и высшей 
школы. В Томске, Моск
ве, Киеве, Казани, Горь
ком, Алма-Ате, Донецке 
и других городах стра
ны, особенно Сибири и 
Дальнего Востока, руко
водят научно-педагоги
ческой работой, кафед

рами люди, получившие науч
ную квалификацию в Томском уни
верситете. Много поработали в 
этом направлении кафедры об
щественных наук и историко-фило
логического факультета. Только 
профессора И. М. Газгон и К. П. 
Ярошевский за последние пятнад
цать лет подготовили около ста кан
дидатов наук для кафедр общест
венных наук и научных учрежде
ний страны. Некоторые из них ста
ли докторами или успешно работают 
над докторскими диссертациями.

Особенно быстрое развитие по
лучил университет в минувшее се
милетие. Количество студентов по 
всем видам обучения возросло с 4,5 
тысячи человек до 10.645, контин
гент аспирантов увеличился со 100 
до 400. Начата подготовка студен
тов по восьми новым специально
стям и 19 специализациям.

Объем научных исследований, 
выполняемых по хозяйственным до
говорам, за эти годы вырос с 270 
тысяч рублей до 1 миллиона 100 
тысяч рублей. Почти в три раза 
возросла численность опубликован
ных научных работ.

Идя навстречу пятидесятилетию 
Советской власти, коллектив стре
мится улучшить качество политико- 
воспитательной, учебной и научной 
деятельности, повысить роль обще
ственных организаций, расширить, 
укрепить связи с производственны
ми и научными организациями, шко
лами и учреждениями культуры, ор
ганами государственного управления.

Мы понимаем, что нужно резко 
повысить активность ученых уни
верситета в решении проблем освое
ния природных богатств Томской 
области, развития всех отраслей ее 
хозяйства. Неослабного внимания 
требует дальнейшая подготовка док
торов и кандидатов наук. Коллектив 
университета достаточно подготов
лен и крепок, он может успешно 
решать эти задачи.

А. ДАНИЛОВ, 
ректор Томского государствен
ного университета им. В. В. 
Куйбышева, профессор.

■ в в н в я в я а я а в ш я а  в в
Большое значение для расш и

рения ф ронта н а учн ы х  исследова
ний  имело откр ы ти е  в конце  
1965 г . вы числительного  центра; 
его колл екти в , состоящ ий из не
давних в ы п у с кн и ко в  университе
та, проделав больш ую  подгото
вительную  работу, обеспечил уж е  
в первы й год эксп л уа та ц и и  вы 
числительной м аш ины  М-20 и ее 
ри тм и чн ую  работу, и вы полнение 
всех по ступ а ю щ и х  заданий. Сле
дует отм етить, что  сложивш аяся 
в С ибирском  ф изико -техническом  
инсти туте  им. В. Д. Кузнецова и 
на радиоф изическом  ф анультете 
гр уп п а  уче ны х , возглавляемая 
А. Д. З анревским , Ф . П. Тарасен- 
ио, В. П. Тарасенко , Г. А . Медве
девым, осущ ествила ряд ва ж н ы х  
те о ре ти че ски х  разработок в об
ласти ф изической  ки б ер не ти ки , 
доведя некоторы е из н и х  до ш и 
ро ко го  внедрения в п р а к т и к у  ис
пользования электроно -вы числи
тельны х м аш ин.

НА СНИМКЕ: операторы  Т. Ла-

В
ина у  пульта  управления и 
. Н енуж енно в главном  зале.

Фото Ф. Хитриневича,

УНИВЕРСИТЕТ В ВОСПОМИНАНИЯХ

Рожденный Октябрем

В дореволю ционное 
время ни в одном» вы с
шем учебном заведении 
С ибири не готовились  
специалисты  - геоло г  и. 
После револю ции остро 
встал вопрос о созда
нии  собственной м ин е 
рально-сы рьевой  базы» 
необходимой для и н 
д устр иа лизаци и  стран ы . 
На долю  т о м с ки х  вузов 
вы пала ответственная 
задача — по д го товка  
геологов. И в 1925 году 
сделан первы й в ы п у с к . 
Среди первы х аспиран - 
тов-геологов бы ли Ю. А. 
Кузнецов, Л. М. Ш оро 
хов, А . А . А ргун о ва . Все 
они стали видны м и уче 
ны м и, а Ю. А. Кузнецов 
в настоящ ее время — 
д ействительны й член 
А кадем ии н а у к  СССР.

С пе рвы х ш агов  гео
ло ги че ско й  служ б ы  на
учны е р а б отн ики  и с ту 
денты  вы полняли  сл о ж 
ные производственны е 
задания. Тесная связь  С 
геол огическим и  о р га н и 
зациям и, участие н а уч 
н ы х  работников  в э к с 
пед ициях ха р а кте р н ы  
для то го  времени.

Мне вспом инается 
приезд  в То м ск А . В. 
Л уна чар ско го  и его бле
стящ ий  доклад о зада
чах вузов, сделанный в

наш ем актовом  зале. Он 
побывал в геологиче
ском  кабинете, вы соко  
оценил материал, рас
кр ы ва ю щ и й  страни цы  
истории  земли и ж и зн и , 
задал ряд вопросов. Ме
ня поразили  глубина 
м ы сли, эруди ци я , про
стота.

В 1932 год у  ун иве рси 
тет посетил и н арком  
Бубнов. Он знаком ился 
с каф едрами ун иве рси 
тета и студенчеством . 
В Доме оф ицеров вы сту 
пал перед н аучны м и  ра
б отни кам и  и учителям и  
средних ш кол . Запом 
нил ись  его слова о том ,
что в ги м н а зи ях  про
фессора университетов  
вели у р о ки , и это име
ло больш ой см ы сл. По
реком ендовал научны м  
работникам  заим ство
вать это полезное на
чинание . И проф ессора 
университета  взялись 
вести занятия  в раз
н ы х  ш ко л а х . Какое 
больш ое значение с ы г
рало это в воспитании  
м олодежи! Неплохо бы
ло бы об этом  подумать 
и сейчас.

В годы  становления 
С оветской власти ж и зн ь  
студентов  была труд ной . 
Они сам и отапливали  и 
об служ ивали  ауд итории . 
М ногие ны не проф ессо
ра, д окто ра  вспом инаю т, 
к а к  подкиды вали дрова 
в п е ч к у  во время л е к
ци й . Когда дров не хва 
тало, и х  привозили  из 
горо д ка  на с а н ка х , что 
бы поддерж ать норм аль
н ую  тем пер атуру .

И ко гд а  сейчас соз
даю тся все более благо
пр ия тн ы е  условия для 
работы  студентов, когда 
государство затрачива
ет колоссальны е деньги  
на п о д го то вку  специа
листов, дум аеш ь о том , 
к а к у ю  ж е  ответствен
ность н есут перед го су 
дарством  в узы , буду
щ ие специалисты , с ко л ь 
ко  ж е  они  долж ны  сде
лать, чтобы о к у п и т ь  эту  
заботу и эти  затраты !

В. ХАХЛОВ, 
заслуженный деятель 
науки и техники, про
фессор.

ТРЕВОЖНАЯ МОЛОДОСТЬ
Только после падения 

царизм а стала реальной 
почти  неосущ ествимая 
до тех  пор для ж енщ и н  
мечта — учиться  в у н и 
верситете. П ервого и ю 
ля 1917 года в Томском 
университете  был от
к р ы т  ф изико -м атем ати 
че ски й  ф акультет. И вот 
в пе рвы х числах о к 
тября 1917 года я вхо 
ж у  в униве рси те т  к а к  
студ е нтка  м атем атиче
ско го  отделения ф акул ь 
тета.

П ом ню , в последних 
числах октяб ря  перед 
лекцией  по ф и зи ке  в 
аудитории  из р у к  в р у 
ки  переходила газета 

«Знамя револю ции» (ор
ган  Т ом ского  Совета ра 
бочих и солдатских 
депутатов). В ней были 
первые сведения о взя
тии  Зим него  дворца, об 
аресте членов Времен
ного  правительства , о 
победе рабоче-крестьян 
с ко й  револю ции. Этот 
номер газеты  бы стро 
скр ы л ся  в чьих-то  р у 
ка х . О стались неясны е 
сл ухи  о соб ы тиях  в 
Петрограде.

Весной, ко гд а , соб
ра вш и сь  на ка н и ку л ы , 
я ехала на вокзал , у с 
лы ш ала з в у ки  набата. 
Это было, к а к  потом  
узнала, начало м ятежа 
у стен ж е н ско го  м она
сты ря .

Осенью  1918 года — 
в Том ске  разгул  бело
гвардейцев. В первы й 
ж е  день моего приезда 
в город после кан и нул  
меня ч уть  не застрелил 
около университета  пья
н ы й  белый оф ицер —- 
спасла случайность .

В период ко л ч а ко в щ и 
ны  о го н е к  ж и зн и  в 
университете  еле теп-, 
лился. Северная часть 
здания была занята  бе
лы м и войскам и . Все 
м уж ч и н ы  оказались  ли
бо в Красной А рм ии , ли 
бо м обилизованы  белой. 
М ногие д евуш ки  из-за 
необы чайно тр уд н ы х  
условий  ж и зн и  та кж е  
п о ки н ул и  ун иверситет.

В городе свирепство
вал тиф .

Наш и занятия часто 
проходили под а к к о м 
панем ент за у п о ко й н ы х  
м олитв, д оносивш ихся

из действую щ ей тогда 
ун и ве рси те тской  ц е р к 
ви. Ч асть л е кц и й  мы 
слуш али  в каб инетах 
анатом ического  театра.

Только  эн тузи азм  на
ш и х  учителей  — пр о 
фессоров Ф . Э. М олина, 
В. Л. Н екрасова и д р у 
г и х — не дал п о гасн уть  
ж и зн и  на ф анультете. 
С истем атически  работал 
сем инар по ф изике .

Н аходивш ийся в Том
ске  Н. Н. Семенов (ны не 
всем ирно известны й  
учены й) ор ганизовал 
около себя небольш ой 
к р у ж о к  по реш ению  фи
з и ч е с ки х  задач. З аня
тия на ф акультете  не 
пр екращ а ли сь .

19 или 20 декабря 
1919 года, когда мы пос
ле л е кц и й  ш ли к  Н. Н. 
С еменову реш ать задач
ки , то увидели на улице 
лю дей с красн ы м и  по
вязка м и . Это части 
Красной  А рм ии  в ступ и 
ли в город. В Томске 
навсегда установилась 

С оветская власть.
Весной 1920 года нам 

вернули  геом етрический  
кабинет. С огром ны м  
удовольствием  и тщ а 
тельностью  мы его вы 
скреб ли  и вы м ы ли. 

Этой ж е  весной мы уча 
ствовали в первом ко м 
м ун истическом  воскрес
нике .

Е. АРАВИЙСКАЯ, 
доцент,

ДОРОГО СЕРДЦУ КАЖДОГО
Октябрь 1894 года. Полиция

окружила один из домов на го
родской окраине, где студенты 
университета собрались на дис
куссию о марксизме и народ
ничестве. Это было первое от
крытое выступление сторонни
ков марксизма в Томске.

В 1893— 1894 гг. в универ
ситете действовал первый в Си
бири марксистский кружок, по
ложивший начало боевым ре
волюционным традициям том
ского студенчества. Активными 
пропагандистами марксизма бы
ли воспитанники университета 
А. Вилков, С. Данилов и М. Вла
димирский, впоследствии вид
ный деятель Коммунистической 
партии.

В 1899 году студенты уни
верситета включились в обще
российское движение, активно 
поддержали забастовку своих 
петербургских товарищей, вы
ступавших против произвола 
царской администрации в выс
шей школе. Перепуганные вла
сти временно закрыли Томский 
университет, а от демонстран
тов под угрозой исключения по
требовали подписку об отказе 
от забастовки. Но 385 студен
тов не подчинились этому тре
бованию. 36 активных участ
ников забастовки, в том числе 
впоследствии выдающийся уче
ный-хирург Н. Н. Бурденко, 
были арестованы и высланы из 
Томска.

Репрессии царских властей 
не остановили молодежного дви
жения, Оно из академического, 
направленного против реакци
онных порядков в вузах, пере
растает в политическое — про
тив царского самодержавия.

Н. Н. Баранский, видный уче

ный географ, Герой Социали
стического Труда, поступивший 
в университет в 1899 году, ор
ганизовал специальную группу 
по переизданию и распростра
нению ленинской газеты «Иск
ра». Сотни ее экземпляров, от
печатанные в Томске, распро
странялись по всей Сибири и 
сыграли большую роль в побе
де искровского направления.

В. И. Ленин призывал: «Сту
дент шел на помощь рабочему, 
— рабочий должен прийти на 
помощь студенту». В марте 
1901 года рабочие Томска при
няли участие в демонстрации. 
Образовавшийся по инициативе 
социал-демократов центральный 
студенческий орган в Томске в 
своих прокламациях разъяснял 
необходимость слияния э̂того 
движения с общей борьбой про
летариата. Ленинская «Искра» 
отметила правильность его дей
ствий, правильность постанов
ки лозунга о борьбе за полити
ческую свободу всего народа.

18 февраля 1903 года по 
улицам нашего города прошла 
колонна студентов с красными 
флагами. Они пели революци
онные песни. У каменного мо
ста через Ушайку на демон
странтов ринулись полицейские 
и толпы черносотенцев. 74 сту
дента были ранены и избиты, 
десятки арестованы.

Но зверская расправа не за
пугала молодежь. По призыву 
Томского комитета и студенче
ских социал-демократических 
групп 20 февраля на демонст
рацию протеста вышло около. 
5.000 человек. Они несли алое 
знамя с лозунгом «Долой само
державие! Да здравствует со
циализм!» Митинги около уни
верситета и в других местах 
продолжались почти весь день. 
Это была первая массовая по
литическая демонстрация в Си
бири.

Ленинская «Искра» сообщи
ла о февральских событиях в 
Томске и дала им высокую 
оценку: «Здесь закреплялся со
юз между рабочими и студен
тами для дружной совместной 
борьбы на пути к достижению 
общей цели — свержению не
навистного ига деспотизма»,

Так накануне первой русской 
революции студенческое дви
жение в Томске слилось с борь
бой рабочих, возглавляемой 
большевиками-ленинцами.

В 1903—1904 годах учащая
ся молодежь была опорой Том
ской организации РСДРП.

Об активном участии молоде
жи в революционном движении 
говорит исключение из универ
ситета к 1905 году более 800 
человек, главным образом за 
участие в «беспорядках»-. Н. Н. 
Баранский указывал, что около 
300 студентов завоевал Том
ский комитет РСДРП.

Весною 1907 года в Томск 
приехал В. В. Куйбышев, сразу 
установивший тесные связи с 
революционным студенчеством. 
Он учился на юридическом фа
культете и много внимания уде

лял работе среди молодежи. 
Организовывались кружки, про
водились сходки, распространя
лась революционная литерату
ра.

Поддержали питомцы универ
ситета своих товарищей-техно- 
логов во время антиправитель
ственных сходок и демонстра
ций конца 1910 — начала 1911 
годов. В годы нового револю
ционного подъема в адрес юри
дического кабинета университе
та из-за границы поступали, а 
затем распространялись литера
тура, издаваемая ЦК РСДРП, 
большевистские газеты, кото
рые редактировал В. И. Ленин.

Значительную работу по за
даниям Томского партийного 
комитета провела студенческая 
большевистская группа. Она ве
ла решительную борьбу с 
контрреволюционными партиями 
меньшевиков и эсеров, пытав
шимися утвердить свое влияние 
на молодежь. В январе 1918 го
да большевистская фракция 
провела общестуденческую 
сходку, поддержавшую меро
приятия Советской власти.

Лучшая часть воспитанников 
университета работала в проф
союзах, первых советских уч
реждениях, большевистской пе
чати, шла в ряды Красной 
гвардии. Студент университета 
Ф. М. Лыткин стал одним из 
руководителей Центросибири, 
А. Т. Якимов — комиссар 1-го 
Томского красногвардейского 
отряда, был затем членом Цент
росибири, редактором ее печат
ного органа. Одним из руково
дителей борьбы за власть Со
ветов в Томске был воспитан
ник университета В. Н. Пена
лов.

В труднейших условиях под
полья боролись с интервентами 
и белогвардейцами многие сту
денты университета. Зверски 
был убит колчаковцами Саша 
Иоффе — один из активных 
работников Томской больше
вистской организации. В дале
кой Якутии погиб вместе с 
Н. Н. Яковлевым Федор Лыт
кин.

Под руководством Коммуни
стической партии советский на
род ртсюял завоевания Вели
кого Октября. Студенты уни
верситета продолжили револю
ционные традиции в борьбе с 
разрухой, неграмотностью, на 
стройках первых пятилеток. В 
1934 году правительство при
своило университету имя Вале
риана Владимировича Куйбы
шева. В телеграмме, посланной 
в университет; В. В. Куйбышев 
высоко отозвался о революци
онных традициях студенчества 
Томского университета и поже
лал ему «в грядущей борьбе за 
окончательную победу социа
лизма быть в передовых ря
дах». Эти традиции, были при
умножены на полях сражений 
Великой Отечественной, войны, 
в упорном труде и творческой 
научной работе.

В. ФЛЕРОВ,
доктор исторических наук.
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Н А У Ч Н Ы Х  К А Д Р О В
УНИВЕРСИТЕТ В ВОСПОМ ИНАНИЯХ

Е д и н с т в е н н ы й  
в Сибири гербарий

Первые годы Совет
ско й  власти — трудны е 
годы начала восстанови
тельного  периода — 
всем пам ятны . В у н и 
верситете не хватало 
топлива, оранжереи бы 
ли в опасности. Но бла
годаря заботам П. Н. 
Кры лова и садовника
A . И. С урина растения 
были сохранены . Бота
н и к и  университета , на
учны е работн ики  и 
студенты  с увлечением 
продолжали исследова
ния. О рганизовы вались 

экспед ици и  по и зучен ию  
запасов ле ка рстве нн ы х, 
д уби льны х, ка у ч у ко н о с 
н ы х  растений , и зуча 

лась корм овая база для 
развития ж ивотновод 
ства. Р уководили эксп е 
дициям и проф ессора
B. В. С апож ников , Б. К. 
Ш и ш ки н , В. В. Ревердат- 
то. Все студенты -ботани 
ки  участвовали в этих  
э ксп ед ици я х . В эксп ед и 
ции профессора В. В. 
С апож никова , и зучавш е
го  норм овую  базу А л
тая, было неприятное 
происш ествие . Его от
ряд попал в плен к  бе
лы м  бандитам, которы е 
возили уче ны х за собой, 
дум ая, что  они искали  
золото. Но, не найдя в 
экспед иционном  им ущ е
стве ничего ценного, бе
лы е отпустили  их.

В 1928 году в а кто 
вом зале на торж ествен 
ном заседании отмечав 
лось 40-летие ун и ве р 
ситета. На этом заседа
нии  чествовали д вух  ста
р е й ш и х  проф ессооов 
университета  П. Н. К р ы 
лова и М. Г. Курлова. 
От ш ахтеров Кузбасса 
была получена теле
грам м а, в которой  сооб
щ алось, что  П. Н. К р ы 
лову присвоено звание 
почетного  ш ахтера.

У ниверситет нередко 
посещ али деятели п а р 
ти и  и правительства. В 
гербарии  был и беседо
вал с П. Н. Кры ловы м  
известны й  государствен
ны й  деятель А. Я. Вы
ш и н с ки й . Мне запом ни
лось посещ ение герба
рия первы м  секретарем  
З апсибкрая Р. И. Эйхе.

Беседуя с П. Н. Кры л о
вым, он подписал суб
сидию  на издание «Ф ло
ры Западной С ибири» в 
сум м е 1.850 рублей. Это 
было в 1926 году, а в 
1927 году Том ское отде
ление ботаническо го  об
щ ества п р иступи л о  к  из
данию  многотом ной
«Ф лоры Западной Сиби
ри» и на свои средства 
довело его до кон ца  в 
1964 году.

В 1923 году ун иве рси 
тет посетил нарком  про
свещ ения А . В. Л уна 
ч а р ски й . В актовом  за
ле университета  при  о г
ромном числе собрав
ш и хся  он произнес я р 
к у ю  речь.

Х арактерной  чертой 
студенчества того време
ни были целеустрем лен
ность, ж аж д а  знаний , 
страсть к  путеш ествиям . 
В униве рси те т  они шли 
с заранее определив
ш ейся целью  полу
чи ть  знания в области 
той  или иной  н а уки . А 
условия студенческой  
ж и зн и  в то  время были 
несравненно ху ж е , чем 
ны не. Не было общ еж и
тий  и сы тн ы х  обедов в 
столовы х. С туденты  
устраивали  свой бы т, 
к то  к а к  м ог, но акти вн о  
участвовали  в научной  
и общ ественной ж и зн и . 
Если намечались доклад, 
публичная ле кци я , защ и
та д иссертации, ю билей
ное заседание, студенты  
первы м и заполняли  а у 

д итории . Они очень бе
р е ж но  относились  к  
ун иве р си те тско й  роще, 
и тогда не стоял воп
рос об ее охране. Т а ко 
во было пролетарское 
студенчество периода 
20-х годов, о котором  
А . В. Л уна ча р ски й  с ка 
зал: «Н икогда, м ож ет
бы ть, стары е стены  у н и 
верситета не видели мо
лодежи столь нищ ей и 
столь богатой духом , 
столь пр о н и кн уто й  эн 
тузи астич еским  весель
ем и столь глубоко , да
ж е  тр а ги че ски  серьез
ной».

Л. СЕРГИЕВСКАЯ, 
профессор.

С Т А Р Т  В Н А У К У

1920 год. Я студе нтка  
третьего  кур са  ун и ве р 
ситета. И згнан Колчак, 
при университете  соз
дается рабф ак. Я по лу
чаю  приглаш ение рабо
тать  там преподавате
лем ф и зи ки . П оним аю , 
что н у ж н о  создавать 
свою , сове тскую , интел
л и ген цию , а для этого  
бы стры м и  тем пам и из 
рабочих и крестьян  под
готовить  людей для по
ступле ни я  в униве рси те т  
и д ругие  вузы . Вот с 
этой целью  и была соз
дана сеть рабф аков. С 
особенной теплотой  я 
вспом инаю  своих сл у 
ш ателей — у м н ы х , на
по р и сты х , лю бознатель
н ы х. Им было очень 
труд но  — они ж е  не 
имели си сте м а ти ческо го  
образования, но у н и х  
было много упорства .

Немало эн тузиастов  
было и среди проф ессо
ров, ко то р ы х  я вспо м и 
наю  с больш ой благо
дарностью . Они отдава
ли нам все свое врем я, 
свои зна ни я . Под р у к о 
водством В. Д. Кузн ец о 
ва еще со второго к у р 
са я начала заним аться 
научной  работой.

Особенно тепл ую  па
м ять оставил тогда мо
лодой ассистент, а н ы 
не акад е м и к, Герой Со
ци али сти че ско го  Труда, 
лауреат Н обелевской 
прем ии, лауреат Л ен ин 
ской  прем ии Н иколай 
Н иколаевич Семенов. Он 
был нем ногим  старш е

нас и установил с нами 
хор ош и е  товарищ еские  
отнош ения. Зато знания 
его были неизм ерим о 
вы ш е н аш и х. Он о р га н и 
зовал н е ско л ько  сем и
наров по теоретической  
ф изике . Мы заним ались 
у него в его небольш ой 
ко м н а тке . Ж ил он по- 
сп а р та н ски  и не обра
щал н и ка ко го  вним ания 
на ж и те й ски е  невзгоды . 
Он весь был поглощ ен 
своим лю бим ы м  делом
— н а уко й  и нам стре 
м ился п р и в и ть  к  ней 
т а к у ю  ж е  лю бовь. Не 
случайно  все мы, ш есть 
в ы п у с кн и ко в , дош едш их 
до в ы п у с ка  и з  100 п о 
с т у п и в ш и х  на первы й 
ку р с , стали научн ы м и  
работн икам и .

Благодаря блестящ им  
о р га н и за то р ски м  спо 
собностям  проф ессора 
В. Д. Кузнецова  и его 
лю бви к  науке , на фа
кул ьте те  интенсивно  

развивалась научная ра
бота. Владимир Д м и тр и 
евич лю бил м олодежь и 
всегда был о кр у ж е н  мо
лоды м и исследователя
ми, из ко то р ы х  он в ы 
ращ ивал уч е н ы х . Под 
руковод ством  В. Д. К у з 
нецова начали свою  на
у ч н у ю  деятельность 
проф ессор А . А . Во

робьев (р екто р  ТПИ), 
проф ессора Водопьянов, 
В ергунас, Кудрявцева, 
К у н и н , Красин  и други е .

А ндрей  Капитонович 
К расин  о ко н чи л  ф изико - 
м атем атический  ф а кул ь 
тет ТГУ и работал на 
каф едре ф и зи ки , а за 
тем работал в области 
я д е рн ы х проблем. Он 
был директором  первой 
атом ной эл е ктр о ста н 
ци и .

Ф и зи ч е ски й  ф а кул ь 
тет вы п усти л  сотни  до
центов, канд ид атов  на 
у к , пр од олж а ю щ и х доб
ры е трад и ции  свои х  
учителей . Эти традиции
— вы сока я  требователь
ность к  научной  ценно
сти работы , стрем ление 
б ы ть  на переднем крае  
н а у ки , воспиты вать  у 
молодежи чувство  в ы 
со ко го  долга и ответст
венности  за со ве тскую  
н а у к у .

М. БОЛЬШАНИНА, 
профессор.

К А К  Н Е Б О  О Т  З Е М Л И ...
Юридический факультет от

крылся вторым в университете. 
Выбор не случаен: юридическое 
образование тесно связано с пот
ребностями осуществления вла
сти господствующих в обществе 
классов. Буржуазно-помещичья 
Россия, как и всякое эксплуата
торское государство, опиралась на 
чиновничество, обеспечивая гос
подство имущих классов. Значи
тельный отряд чиновников со
ставляли юристы —  судьи, про
куроры и следователи. Прикры
ваясь беспристрастностью, они 
верой и правдой служили воле и 
интересам господствующих клас
сов, угнетению трудящихся масс.

Перед юридическим факульте
том Томского университета цар
ское правительство поставило за

данных родине и государю импе
ратору». Этому способствовал ре
акционный состав большинства 
профессоров. Многие из них впо
следствии заняли министерские 
посты в контрреволюционном 
правительстве Колчака. В числе 
142 студентов, принятых на 
I курс юрфака в 1898 году, пре
обладали дети духовенства, дво
рян, чиновников, купцов, а детей 
крестьян —  основного населения 
Сибири —  было лишь 10 чело
век.

В 1 9 09— 1910 учебном году 
на первом курсе юридического 
факультета учился В. В. Куйбы
шев. В феврале 1910 года он был 
арестован за революционную дея
тельность среди - студентов и в 
нюне того же года выслан в На- 
рымский край.

Юридический факультет совет
ского периода коренным образом 
отличается от его дореволюцион
ного предшественника. Советское 
социалистическое право как 

возведенная, в закон воля трудо
вого народа, руководимого КПСС, 
возникло и развивается в резуль
тате ликвидации прежней пра
вовой системы и служит интере
сам строительства коммунизма. 
Сообразно с этим в корне измени
лись морально-политический об
лик юриста, его роль в жизни 
общества и государства.

Профессора и преподаватели—  
выходцы из .народа, и они, воспи
тывают будущих юристов в духе 
преданности-делу партии и на
рода. По "числу студентов- 
коммунистов юридический фа

культет занимает первое место 
среди факультетов ТГУ. Б учеб
ном плане особое место отведе
но изучению общественных наук, 
имеющих решающее значение 
для. формирования марксистско- 
ленинского мировоззрения совет
ского юриста. В основу изуче
ния юридических наук положены 
советские Законы, выражающие 
государственную волю й корен-., 
ные интересы трудящихся.

Подготовка юристов в Том
ском университете значительно 
расширилась с 1963 года,- когда 
были созданы заочные юридиче
ские факультеты в Красноярске 
и Барнауле. . . .

А. КИМ,
денан юридического факуль
тета, доктор юридических 
наук.дачу подготовки юристов, «пре-
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научная библиотека, ботанический сад, гербарий, пять м у
зеев.

Т ! '  Ж__®  ЗЭ Г° ЯЫ <' оветской власти университет выпустил 17 ты-

Автаматизация производства, телемеханика, космическая техника 
требуют применения сложной радиоаппаратуры, состоящей из сотен 
и тысяч различных элементов.

Исследованиями советских и зарубежных ученых был найден весь
ма интересный путь создания новых полупроводников. Оказалось, что 
наибольший интерес в настоящее время представляют соединения 
элементов третьей и пятой групп таблицы Менделеева: алюминия,
индия и галлия с фосфором, сурьмой и мышьяком.

Соединения из этого класса полупроводниковых материалов, на
пример, арсенид галлия, имеют более высокие полупроводниковые 
свойства, чем германий и кремний, и поэтому являются перспектив
ными материалами для создания новых типов полупроводниковых 
приборов.

Таким образом, полупроводники—химические соединения —> дают 
широкие возможности их практического использования. Однако пре
жде нужно отработать методы получения монокристаллов полупро
водниковых соединений, изучить их электрофизические свойства и за
висимость этих свойств от внешних воздействий, разработать физи
ческие основы создания приборов из таких материалов и детально по
нять ряд других вопросов.

Такие исследования проводятся в лаборатории полупроводников 
Сибирского физико-технического института. Лаборатория располагает 
высококвалифицированными кадрами научных и инженерно-техниче
ских работников. Это первый в Сибири центр и один из первых в на
шей стране, начавший разработку проблемы всестороннего изучения 
полупроводников сложного состава. В результате созданы эффектив
ные методы синтеза и кристаллизации полупроводников сложного со
става, проведены важные для практики исследования.

Исследовательская работа лаборатории, которая проводится совме
стно с кафедрами полупроводников и аналитической химии Томского 
университета, выполняется под руководством доцентов и кандидатов 
наук М, А. Кривова, В. И. Гамана, Г. А, Катаева, Л. Г. Лаврентье
вой, М. П. Якубеня и других.

Лаборатория ежегодно выполняет большой объем хоздоговорных 
работ, участвуя тем самым не только в исследовании, но ив прак
тическом применении чудесных полупроводниковых, кристаллов.

А. ВЯТКИН,
заведующий лабораторией полупроводников СФТИ,

***НА СНИМКЕ: старший научный сотрудник А. А. Вилисов, 
техники В. А. Глушенко, В. П. Воронков в лаборатории полу
проводников за исследованием свойств полупроводниковых дио
дов.

• > Фото Ф. Хитриневича.

ци W ы
ф  В Томском университете на дневном, вечернем и заоч

ном отделениях обучается 10.645 студентов.
ф  В этом году принято на первый курс дневного, вечер

него и заочного отделений 2.125 юнош ей и девушек.
ф  В университете 12 факультетов, 68 кафедр, один науч

но-исследовательский институт, 9 проблемных лабораторий.

сяч специалистов.
ф  В университете учились знаменитые советские хирурги  

академики Н. Н. Бурденко и А. Г. Савиных, первый директор  
первой в м ире атомной электростанции академик А . К. Кра
син, здесь трудились знаменитый ф изик академик В. Д . К уз 
нецов, выдающийся экономист И. А. Трахтенберг и впервые 
ожививший человеческое сердце Известный физиолог 
А. А. Кулябко.

ф  В университете работают три заслуженных деятеля 
науки, три лауреата Государственной премии, 38 проф ессо
ров, докторов наук и 200 доцентов, кандидатов наук.

®  С каж ды м  годом  в университете увеличивается коли
чество научных работников высшей квалификации. Только в 
прош лом  году пять человек защитили докторские  диссер
тации, в этом, году —  четыре. .... .... ...

®  Сотни студентов вселились в новое общежитие...В .плЭДе 
строительства —  новое здание научной библиотеки, двух 
общ ежитий, лабораторного корпуса  ф и з и ко -т е х н и ч е с ко  
института.

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ НАУКИ
«Просим направить вашего со

трудника сроком на 15 дней в наш 
институт для консультаций и 
внедрения системы ЛЯПАС приме
нительно к машине М-20», «Внед
рение алгоритмического языка 
ЛЯПАС дало нам возможность 
эффективно решить ряд производ
ственных задач по тематике наше
го предприятия» — такие прось
бы и отзывы все чаще поступают 
в наш институт от академических, 
отраслевых и учебных институтов, 
вычислительных центров, пред
приятий страны.

Логический язык программиро
вания алгоритмов синтеза 
(ЛЯПАС), разработанный в про
блемной лаборатории счетно-ре
шающих устройств под руковод
ством старшего научного сотрудни
ка А. Д. Закревского, позволяет в 
десятки раз повысить производи
тельность труда при разработке 
схем вычислительных машин, 
ртим и объясняются популярность 
ЛЯПАСа, высокая оценка его зна
чения Академией наук СССР.

Сочетание теоретических раз
работок с практическим примене
нием результатов своих исследова
ний характерно для стиля работы 
СФТИ.

Большое место в работах физи
ков университета занимают ис
следования в области физики 
твердого тела. Они заложили ос
новы создания физической теории 
резания металлов. В. Д. Кузнецо
ву принадлежит идея о возможно
сти резания металлов со скоро
стями до 600—700 м/сек., выска
занная им и подтвержденная ав
торским свидетельством еще в 
1948 году. Ученики В. Д. Кузне

цова разработали на основе этой 
идеи методику скоростного шли
фования, которая позволяет уве
личить почти вдвое скорость обра
ботки металла, повысить стой
кость абразивов к изнашиванию, 
улучшить качество обрабатывае
мой поверхности. Эта методика 
проходит испытания на ГПЗ-5. 
Широкую известность у нас и за 
границей приобрели монографии 
В. Д. Кузнецова: «Физика твер
дого тела», «Кристаллы и кристал
лизация», «Наросты при резании 
и трении».

В связи с повышением скоро
стей движения механизмов работой 
их в условиях высоких темпера
тур и в агрессивных средах тех
ника предъявляет все более жест
кие, требования к прочности мате
риалов. С другой стороны, наибо
лее прогрессивные методы обра
ботки металлов — штамповка, об
работка давлением, волочение — 
требуют применения пластичных, 
«мягких» материалов. Возникает 
проблема получения материалов, 
пластичных при обработке, но до
статочно прочных в изделиях.

Обширные исследования бронз, 
латуни, сплавов на основе никеля, 
проведенные физиками универси
тета и СФТИ под руководством 
профессора М. А. Болынаниной, 
старших научных сотрудников 
М. Б. Макогона И В. Е. Панина, 
позволили выяснить влияние 
структуры, расположения атомов 
решетки и примесей, а также рас
пределения дислокаций и дефек
тов решетки на изменение механи
ческих, магнитных, тепловых и 
других свойств. Промышленности 
предложены новые сплавы и мето

ды термической обработки мате
риалов, дающие большой эконо
мический эффект.

В лаборатории металлографии 
разработан метод повышения из
носостойкости стали, идущей на 
изготовление рабочих элементов 
землеройных машин, тракторов и 
другой техники. Институт готовит 
материалы для широкого внедре
ния этой стали в промышлен
ность.

Несколько дней тому назад 
представитель одного из заводов 
полупроводниковых приборов при
нял очередной этап темы, выпол
ненной лабораторией полупровод
ников нашего института по хоз
договору. Исследования институ
та в области физики полупровод
никовых материалов широко из
вестны и во многом способствова
ли развитию полупроводниковой 
техники в нашей стране. Так, 
В. А. Пресновым и А. П. Вятки
ным впервые было начато изуче
ние механизма образования кон
тактов между полупроводником и 
металлом, исследование физиче
ских процессов, определяющих 
структуру и свойства контактов.

Всего несколько лет существу
ет в СФТИ лаборатория физики 
ферритов, однако результаты 
труда ее сотрудников высоко оце
нены специалистами-учеными и 
производственниками. Томичи пред
ложили новые методы исследова
ния физических свойств ферри
тов, впервые в нашей стране вы
растили литиевые ферриты. В на
стоящее время внедряются в про
изводство термостабильные литий- 
кобальтовые ферриты-алюминиты.

«Томская ионосферная станция

является старейшей в Советском 
Союзе и одной из первых в мире 
регулярно действующей ионосфер
ной лабораторией. Успехи Томской 
ионосферной лаборатории во мно
гом содействовали тому, что со
ветские исследования в области 
теории и техники распространения 
радиоволн были поставлены на од
но из первых мест в мире». Эти 
слова адресованы нашему инсти
туту в связи с 30-летием ионо
сферной лаборатории и говорят о 
том, как высоко оцениваются ре
зультаты труда физиков, руково
димых профессором В. Н. Кес- 
сенихом и доктором физико-мате
матических наук А, И,. Лихаче
вым.

В лаборатории электроники, под 
руководством доктора физико-ма
тематических наук В. Н. Детинко 
развита теория генераторных 
схем на транзисторах, а также 
теория усиления очень слабых 
электрических сигналов в схемах 
с полупроводниковыми приборами. 
На основе полученных при этом 
теоретических представлений раз
работаны высокостабильные гене
раторы и весьма чувствительные 
усилители электри
ческих колебаний.
Эти усилители мо
гут найти примене
ние в радиоастроно
мических приборах, 
в других областям 
науки и техники.

Коллектив, руко
водимый профессо
ром В. Е. Зуевым,

изучает закономерности прохож
дения электромагнитных волн оп
тического диапазона сквозь, атмо
сферу,, нСследует распространение 
лазерных пучков в рассеивающих 
средах. В частности, была обнару
жена неожиданно большая глуби
на проникновения луча в туманах. 
Детальное изучение этого явления 
показало, что оно вызвано боль
шой направленностью лазерного 
излучения и существенно увели
чивает дальность передачи . изоб
ражения через облака и туманы, 
а следовательно, и дальность свя
зи на лазерах,

Конечно, совершенно невоз
можно в рамках даже большой 
газетной статьи перечислить ре
зультаты работы физиков Томско
го университета, полученные ими 
за годы Советской власти. Это 
очень крупные исследования по 
оптике, спектроскопии; по физике 
диэлектриков, физической кибер
нетике,. радиофизике, электромаг
нитной дефектоскопии и другие. 
Наш коллектив способен решать 
задачи на высоком научном--уров- не.

М. КРИВОВ, 
директор Сибирского физико- 
технического института, доцент.
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" О  КОНЦЕ августа 
1885 года ученым- 

садовником, впоследст
вии известным ботани
ком П. Н. Крыловым, 
было доставлено из Ка
зани в Томск на лоша
дях и водным путем бо
лее 600 тропических и 
субтропических расте
ний. Это была беспри
мерная по тем време
нам транспортировка 
нежных растений в да
лекую и суровую Си
бирь. Так был основан 
ботанический сад. В

своих письмах П. Н. 
Крылов с горечью пи
сал, как трудно ему со
хранять и развивать 
его.

Подлинное развитие 
сада началось только 
после Великой Октябрь
ской социалистической 
революции.

В годы первых Пяти
леток территория сада 
значительно расшири
лась. Во время Великой 
Отечественной войны 
Советское правитель
ство, заботясь о сохра

нении ботанического са
да, приняло ряд мер по 
его укреплению. С 1 ян
варя 1945 г. решением 
Совнаркома РСФСР ему 
присвоен титул само
стоятельного научно- 
исследовательского . и 
культурно -  просве т и- 
тельного учреждения. С 
этого времени начи

нается новый этап раз
вития ботанического са
да. За последние 10 — 
15 лет проведены боль
шие работы по пере

стройке и улучшению на

учно -исследовательской 
работы, расширению 
материально - техниче
ской базы.

Сейчас сад распола
гает уникальной коллек
цией растений. В оран
жереях его содержится 
более 10.000 растений. 
Некоторым из них бо
лее 100 лет. До 3 0 — 40 
тысяч трудящихся еже
годно посещают ботани
ческий сад. Он поддер
живает связь с 36 0  бо
таническими учрежде
ниями 50 стран мира.

Сад располагает сов
ременным сложным 
оранжерейным хозяйст
вом. Более 100 гектаров 
занято под раститель
ные фонды. Здесь ■ раз
рабатывается проблема 
акклиматизации расте
ний, более 40 новых ви
дов деревьев и кустар
ников выращивается 
для зеленого строитель
ства, выведены новые 
перспективные сорта 
плодовых и других 
культур.

Н. ПРИКЛАДОВ, 
директор Сибирского 
ботанического сада, 
профессор, доктор 
биологических наук.
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ви н то вко к  и ф отоаппаратом  по дорогам  войны
Это была: очень рискованная, сме

лая операция. Группа, бойцов добро
вольно 1 вызвалась. . заткнуть сталь
ную глотку хорошо забронированно
го в бетон вражеского пулемета. За
тыкать пришлось в прямом смысле.
Небольшая щель -— единственное 
уязвимое место в доте с трехметро
выми стенами. Но: оттуда бьет пуле
мет. Выход был один: закидать ды
шащую свинцом и огнем щель меш
ками с. землей.

Рискованную операцию заснял 
солдат-фотолюбитель томич В. А.
Кондратьев (серию его фронтовых 
снимков мы начали публиковать 3 
декабря)-. Фамилии других смельча
ков, к сожалению, неизвестны.

Аккуратные ряды крестов. Краси
во? Для ленинградцев и бойцов, уло
живших фашистов на подступах к 
городу Ленина, этот пейзаж вызвал 
особый восторг. Хорошо поработали 
русские солдаты. Особенно отличи
лись артиллеристы. Пленные немцы 
говорили: «Ваших артиллеристов на
до кормить шоколадом, а наших —  
мороженой картошкой».

На третьем снимке —  он сделан 
под Москвой —  одно из многочис
ленных подтверждений справедливо
сти этих признаний: прямое попада
ние в избу, где немецкие захватчики 
готовились встретить новый, 1942-й 
год. Вместо первого бокала с шипу
чим вином —  русская фугаска «в 
десяточку». Получился неплохой 
снимок на тему: «Не ходи, враг, на 
землю русскую, не желай Москву с 
головой опущенной —  бит будешь».

т ш
т Ш

Г С В К Ж А
Е Д И Н С Т В О - Р Е Ш А Ю Щ А Я  С И Л А  x x i сессия

ВАРШ АВА, 7 декабря. (ТАСС). 
Агрессия США против вьетнам
ского народа могла бы быть лик
видирована в зародыше или не 
состоялась бы вообще, если бы не 
раскольническая деятельность 
Коммунистической партии Китая, 
осуществляемая на протяжении 
ряда лет, если бы не систематиче
ский подрыв единства международ
ного рабочего движения, клевет
нические нападки на, КПСС, mi

ll шет журнал «Нове дроги» — тео
ретический и политический орган 
ЦК Польской" объединенной рабо-~ 
чей партии.

В статье, озаглавленной «Един
ство во имя общего дела», журнал- 
подчеркивает, что единство дейст
вий различных отрядов междуна
родного рабочего движения со
ставляет условие и предпосылку 
его силы," решающий фактор побе
ды социализма над империализ
мом. На пути достижения этого: 
единства, говорится далее в статье,

могут встречаться различные 
трудности, . устранение которых 
требует взаимных связей и пони
мания, консультаций и обобще
ний, а в некоторых случаях, ког
да возникает необходимость, — 
двусторонних и многосторонних 
международных совещаний.

..Все эти трудности и осложне
ния : являются частью процесса 
развития, составляют фон, на ко
тором может и должна вестись 
сознательная борьба за единство. 
Хуже, когда в каком-то звене на
шего движения, а в особенности в 
социалистической стране, начина
ют брать .верх частные интересы, 
противостоящие общим, интересам 
социализма. Такое положение, от
мечается в статье, не может не от
разиться на силе всего рабочего 
движения, тем более, когда подоб
ные процессы имеют место в та
ком серьезном звене, каким яв-. 
ляется Коммунистическая партия 
Китая.

Подавляющее большинство пар
тий, указывает журнал, ясно и 
недвусмысленно определило и оп
ределяет свою позицию, одобряя j 
необходимость единства и солидар-' 
пости в борьбе с империалистиче
ской агрессией, в оказании эф
фективной помощи Вьетнаму. Од
новременно международное рабо
чее движение в своем подавляю
щем большинстве направляет свою 
критику и осуждение в адрес про
тиворечащей интересам социализ
ма и мира нынешней политики 
Компартии Китая.

Практика последних месяцев 
подтвердила правильность тезиса 
о том, что единство формируется 
в процессе сопоставления проблем 
и задач, выдвинутых жизнью, го
ворится в заключении статьи. 
Последние события показали в то 
же время, что те, кто пытается 
игнорировать выдвинутые жизнью 
и борьбой требования, обрекают 
себя на растущую изоляцию.

Заявление коммунистов 
Сальвадора
САН-ХОСЕ, 7 декабря. (ТАСС). 

Мы считаем, что действия руко
водства Коммунистической пар
тии Китая «наносят ущерб един
ству международного коммунисти- 
ческого движения, ослабляют дви
жения национального, освобожде
ния, а также ставят под угрозу 
мир и безопасность во всем мире». 
С этим заявлением выступила по
литическая комиссия ЦК Компар
тии Сальвадора по поводу реше
ний XI пленума ЦК КПК.

Компартия Сальвадора, говорит
ся в документе, не согласна с 
«особой» линией КПК, противоре
чащей решениям совещаний ком
мунистических и рабочих партий 
1957 и 1960 годов.

Политическая комиссия указы
вает, нто так называемая «вели
кая пролетарская культурная ре
волюция», проводимая в Китае, 
прёдставляет собой искажение 
марксизма-ленинизма».

В заявлении осуждаются про
водимая руководителями КПК ан
тисоветская кампания и их отказ 
от единства действий в защиту 
вьетнамского народа.
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з р а с т—
не п о м е х а

На дйях в Михайловской ро
ще прошло лично-командное 
первенство завода «Томкабель» 
по лыжным гонкам среди инже
нерно-технических работников 
и служащих завода. Соревнова
ния были посвящены Дню Кон
ституции СССР и 25-летию за
вода «Томкабель». Мужчины 
среднего и старшего возраста 
бежали на 5 км, женщины— на 
3 км.

В упорной борьбе первое ко
мандное место завоевал кол
лектив цеха №  6 во главе с ка
питаном команды начальником 
цеха С. С. Иванниковым. Вто

рое место заняла команда це
ха №  11 (капитан — . началь
ник. цеха В. П. Приходкид). На 
этих соревнованиях самому мо
лодому участнику было 32 го
да, а самому старшему —  47 
лет.

Личное первенство среди 
мужчин среднего возраста за
воевал мастер ОТК Павел Ан
кудинов, среди мужчин старше
го возраста — начальник один
надцатого цеха В. П. . Приход- 
кин, Отрадно отметить, что, на 
втором месте был .47-летиий 
С. С. Иванников.

Среди женщин старшего воз
раста победу в гонках-одержа.- 
ла представительница пятого 
цеха Валентина Маркова, среди 
женщин среднего возраста пер
вой была Лариса Зорина из це
ха № 6.

Победители соревнований бы
ли награждены призами. Мно
гие „участники доказали резуль
таты, соответствующие норма
тивам спортивных разрядов.

Р. ХАЛИТОВ, 
инструктор физкультуры.

Х р о н и к а

х о к к е я
С остоялись и гр ы  второго тура 

первенства СССР по хо ки е ю  сре
ди ком анд класса «Б» четвертой 
зоны , В Н овосибирске м естны й 
♦ Чналовец» нанес пораж ение кр а с 
нояр ском у  «Б уревестнику»  (4:3 и 
9:3). В Кемерове «Строитель» пр и 
нимал х о кке и сто в  «Гидрострои
теля» из Д и вно го рска  — 3:5 и 6:3. 
В Барнауле встречались м естны й 
«М отор» и «Торпедо» (Р убцовск). 
Р езультат д вух и гр  — 1:2, 5:0.

Наши зем ляки  играли  в Омске с 
м естны м  «Л оком отивом ». Первая 
и гра  закон чи лась  вничью  — 2:2;

во второй встрече том ичи одер
ж али  убедительную  победу — 6:1.

В Тю м ени встречались м естны й 
«Воднин» и «Труд» (Н ово кузнецк). 
Победили хозяева — 4:1.

После двух  туров  т у р н и р н ую  
таблицу зоны  возглавляет «Чнало
вец» (Н овосибирск), им ею щ ий 6 
очков . По 5 оч ко в  набрали номэн- 
ды «Труд» (Том ск), «М отор» (Бар
наул) и «Торпедо» (Р убцовск). 
Л учш ая разность  забиты х и пр о 
п ущ е н н ы х  ш айб у том ичей ( +  7).

V
С остоялись однодневные т у р н и 

ры  х о кке и сто в  Том ска , посвящ ен
ные Д н ю  К о н сти туц и и  СССР, На 
стадионе каранд аш ной  ф абрики  в 
ф инальной игре  по хоки ею  с м я
чом встречались номанды «Спар
так-1» —- «Торпедо». Победили бо
лее опы тны е спа ртаковцы  — 4:1. 
На х о кке й н о й  площ адке стадиона 
«Труд» соревновались х о кке и сты  
вузов. В финале х о кке и с ты  поли
техн ич еско го  и н сти тута  победили 
б удущ и х педагогов со счетом 9:1.

В Омске том ская  команда 
«Труд» провела то вари щ ескую  
встречу с м естны м  «Аэрофлотом». 
Победили том ичи  со счетом 5:2.

В. ПОПЕЛЬ.

На 16-й сессии  Г е н с о в е т а  ВФП
СОФИЯ, 7 декабря. (ТАСС). Ве

чернее заседание сессии Генсовета 
ВФП началось выступлением пред
седателя Международного объеди
нения профсоюзов трудящихся хи
мической, нефтяной и. родствен
ных отраслей промышленности 
Шандора Силади. После него вы
ступила представительница проф
союзов Индонезии С. Сурасто,. рас
сказавшая о сложной и трудной 
борьбе индонезийских трудящихся 
против реакции.

Затем слово было предоставле
но Китайскому представителю, ко
торый пытался использовать три
буну сессии для клеветы на Совет

ский Союз, ВФП. После неодно
кратных предупреждений в адрес 
китайского, делегата председатель
ствующий прервал его и объявил 
перерыв. Но и после перерыва в 
течение 45 минут китайский де
легат, так.и не покинувший трибу
ну, и другие китайские представи
тели не давали возможность про
должить заседание.

В связи с создавшимся по
ложением председательствующий 
Г. Варнке огласил заявление пре
зидиума ‘ сессии о том, что ввиду 
обструкции китайского делегата 
заседание прерывается и перено
сится на следующий день.

Н а л е т ы  н а  Д Р В
ХАНОЙ, 7 декабря. (ТАСС).

Большие группы американских са
молетов 5 декабря вторглись в 
воздушное пространство Демокра
тической Республики Вьетнам и 
подвергли бомбардировке, и об» 
стрелу густонаселенные районы и 
промышленные объекты в провин

циях Куангбинь, Хатинь, Нгеан, 
Тханьхоа, Бактхай, Туенкуанг, 
Иенбай, Шонла. а также в районе 
Виньлинь, сообщает агентство 
ВИА.

В тот же день американские 
корабли вновь обстреляли при
брежные деревни провинции Ку
ангбинь.

ПОПЫТКА УКРЕПИТЬ РЕЖИМ
ПАРИЖ, 8 декабря. (ТАСС). На

значенный на 14 декабря в Испании 
референдум, на котором должна, быть 
одобрена или отвергнута новая форма 
управления страной, является «отча
янной попыткой» генерала Франко 
укрепить свой режим, заявил секре
тарь объединенной социалистической 
партии Каталонии Лопес Раймундо в 
беседе с корреспондентом французско
го агентства ЮФИ.

Для того, чтобы в ходе голосова
ния была выражена действительная

воля народа, заявил он, референдуму 
«должен предшествовать период пуб
личной дискуссии политических груп
пировок, участвующих в предвыборг 
ной борьбе, при наличии свободы сло
ва, печати и собраний. Проводимый 
же Франко референдум при сущест
вующих законах и действующей ныне 
диктаторской системе правления пред
ставляет собой обман, оскорбление 
для народа, который должен отверг
нуть его, воздерживаясь от голосова
ния».

Б е с п р и м е р н ы й  п е р е х о д
КАНБЕРРА. 7 декабря. (ТАСС). Сто третий день продол

жается беспримерное плавание из Англии в Австралию шести
десятипятилетнего английского яхтсмена Френсиса Чичестера. 
Выйдя  ̂из английского порта Плимут 27 августа, он намеревал
ся пройти путь длиною почти в 22 .тысячи километров до австра
лийского порта Сидней за 100 дней.

Сейчас яхта «Джипси мос» идет вдоль юго-восточного побе
режья Австралии и, видимо, на 105-е сутки доберется до Сиднея,

Генеральной
Ассамблеи

О О Н
НЬЮ-ЙОРК, 7. декабря. 

(ТАСС). Генеральная Ассам
блея 100 голосами при 11 воз
державшихся приняла сегодня 
рекомендованную Вторым ко
митетом резолюцию о" морских 
ресурсах.

Подчеркнув необходимость 
более широкой разработки . ре
сурсов морен и океанов в целях 
повышения экономического уро
вня народов всего мира и. в ча
стности, развивающихся стран, 
Ассамблея призвала генераль
ного секретаря в сотрудниче
стве с ЮНЕСКО. ФА О " и дру
га,ми международными и меж
правительственными организа
циями и страЕЕами — членами 
ООН подготовить и представить 
на XXIII сессии Ассамблеи два 
доклада о ресурсах морей за 
пределами континентальных 
шельфов, о проблемах океаноло
гии и о разработке минераль
ных морских ресурсов государ
ствами, межправительственны
ми и научными организациями.

Ассамблея призвала также 
генерального секретаря выра
ботать конкретные предложения 
по установлению широкого меж
дународного сотрудничества в 
изучении и разработке морских 
ресурсов и сотрудничества раз
личных отраслей науки в этой 
области.

З А Я В Л Е Н И Е
П Р Е З И Д Е Н Т А

Д Ж О Н С О Н А
ВАШИНГТОН, 7 декабря. 

(ТАСС). Президент Соединен
ных Штатов Джонсон заявил 
вчера, что он предложит кон
грессу ассигновать дополнитель
но от 9 до 10 миллиардов дол
ларов на нужды вьетнамской 
войны на период до 30 июня 
следующего года.

Дополнительные средства для 
ведения Соединенными Штата-, 
ми войны в Юго-Восточной 
Азии, которые, по словам прези
дента, он намерен запросить у 
конгресса, поднимут общий уро
вень военных расходов Пентаго
на в текущем финансовом году 
до 67— 68 миллиардов долла
ров,
'=• Президент США сообщил о 
намерении расширить ассигно
вания на вьетнамскую войн^ 
после вчерашней встречи на сво
ем ранчо в Техасе с министром 
обороны Макнамарой и началь
никами штабов всех родов 
войск Соединенных Штатов.

Джонсон сказал, что в своем 
послании «О положении стра
ны», которое он направит кон
грессу в начале января 1967 го
да, он назовет точную цифру до
полнительных ассигнований" на 
покрытие военных, расходов 
Соединенных Штатов в Юго-Во
сточной Азии.

Г

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ОТЧИТЫВАЮТСЯ
ФОТОЛЮБИТЕЛИ

В соответствии с уставом Том
ского фотоклуба, каждый его 
член должен через годовой или 
полугодовой период отчитаться за 
свою фотолюбительскую деятель
ность и представить свои лучшие 
работы на отчетную выставку. 
Отчетная выставка —  внутреннее 
дело клуба и показу широкой об
щественности, как правило, не 
подлежит. Но, учитывая, что 
большинство работ членов фото
клуба уже обсуждалось на твор
ческих встречах, правление фо
токлуба решило показать отчет
ную фотовыставку томичам, что
бы услышать мнение широких 
слоев. общественности. Это помо
жет правлению отобрать лучшие 
работы на областную фотовыстав
ку.

Вчера в Доме ученых откры
лась первая отчетная выставка 
членов Томского областного фото
клуба. На выставке экспонирует
ся свыше 80 черно-белых и цвет
ных работ 22 авторов. Представ
лены главным образом сибирские 
пейзажи. Однако есть и жанро
вые снимки, снимки, посвящен
ные спорту, туризму, отдыху и 
труду советского человека, порт
реты наших современников.

Посетители встретят в экспо
зиции работы известного общест
венности по персональной фото
выставке фотолюбителя А. А. 
Райха, Активно, участвуют в от
четной выставке Г. Хлопков, 
В. Назин, Г. Ткаченко и другие. 
Появились и новые имена. ■

А. СМИРНОВ,

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

9 декабря « Ф и зи ки  и ли ри ки» .
10 декабря — «104 страни цы  про 

лю бовь».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Они ш ли за сол
датами» — 9-45. 1.1-50, 13-55, 16,
18- 05, 20-10, 22-15, Ф ильм  для 
взрослых.
Малый зал — «Родивш ийся в 
грозу»  — 9-30, 11-20, 13-10, 15. 
16-50, 18-40, 20-30, 22-20. Ф ильм  
для взрослы х.
Зал ки н о х р о н и ки  — Концертная 
пр ограм м а; «В городе — клоун», 
«От Д ам аска до Эль-Кувейта» —
10, 11-05, 12-10. 13-15, 14-20,
15- 25, 16-30, 17-35. 18-40, 19-50, 
21. 22-05.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Они ш ли за сол
датами» — 9, 10-55, 12-50, 14-45.
16- 40, 18-35, 20-30, 22-25. Ф ильм  
для взрослы х.
Зеленый зал — «Р одивш ийся в 
грозу»  — 12-10, 14-05. 16. 17-55,
19- 50. 21-45. Ф ил ьм  для взрослы х. 
Для детей — «И стория золотой 
туф ельки»  — 9-20, 10-45.

«ПИОНЕР»
К ч н о сб о р н и к  — 9. 10-30. 12.
13-30, 15, 16-30. «Девица Розма
ри» — 18. 19-55, 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Цвета борьбы» — 16, 18, 20, 22

Спецуправление «Гидродор- 
мост» ставит в известность граж
дан о том, что участок дамбы ре
ки Томи, заключенный между 
переулками Буяновским и Трифо
нова, подлежит капитальному ре
монту. Просьба к владельцам ло
док до 15 декабря убрать находя
щиеся на этом участке лодки, пос
ле указанного срока управление 
«Гидродормост» за последствия 
ответственность не несёт. 3 — 1

Тематическая партия геологи
ческого управления приглашает 
на работу в г. Томске геологов и 
квалифицированную машинистку.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Татарская, 22. .

Томской областной конторе по 
прокату кинофильмов требуются: 
экспедитор, слесарь, киномеханики 
и помощники киномехаников для 
работы в фильмопроверочной ма
стерской.

Обращаться: г. Томск-34, улица 
Лесопитомник, 18-а, телефоны 
№ №  4-40-61 и 4-40-66, остановка 
трамвая № №  2, 4 «Южная».

3 — 1

Томский лесхоз извещает все 
организации и учреждения 
г. Томска, что в 1966 году но
вогодние елки на корню лесхоз 
продавать не будет.

Организации и детские уч
реждения и граждане могут ку
пить ёлку на томской базе 
«Рослесстройторга».

Обращаться: г. Томск-50, Мо
сковский тракт, 6. 2 — 1

Грузовому автохозяйству №  3 
Томского автоуправления на по- 
стбянную работу требуются: шо
феры, автослесари, медники-же
стянщики, токари, разнорабочие.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
БердСкая, 25. 2 — 1

Томскому специализированно
му строительно-монтажному уча
стку №  603

ТРЕБУЮТСЯ:
монтеры связи, рабочие на стро

ительство линий связи, кабель
щики, шоферы на бурильно-кра
новые установки.

Обращаться: г. Томск-29, улица 
Красноармейская, 85. 2 — 1

Клиникам Томского медицин
ского института срочно требуются 
на постоянную работу: санитарки, 
повар, слесарь-электромонтер.

Обращаться: г. Томск-4, про
спект имени Ленина, 38, отдел 
кадров. 2— 1

Грузовому автохозяйству №  5 
на постоянную работу требуются: 
автомеханики, старший экономист, 
слесарь-моторнст, шоферы.

Здесь же производится набор 
на курсы шоферов.

Стипендия выплачивается.
Обращаться: г. Томск-П, переу

лок Циолковского, 1 (район спи
чечной фабрики «Сибирь»), теле
фон № 2-62-66. 2 — 1

Проектно-сметному бюро обл- 
торгуправления требуется маши
нистка.

Обращаться: г. Томск, улица
Щишкова, 13, телефон № 2-27-69.

2 — 1

Правление кооператива «Зна
мя» №  13 приглашает членов 
кооператива на общее собрание, 
которое состоится в зале засе
даний Томского горисполкома 
10 декабря, в 15 час. 30 мин.

Комбинат «Обувщик» принимает в ремонт обувь
от населения— кожаную, валяную, резиновую, от организаций 

спецобувь.
ПРОИЗВОДИТ

замену кожаных, микропористых подметок, капроновых каб
луков дамской обуви:

горячую вулканизацию резиновой обуви, покраску обуви в 
разные цвета:

ремонт и реставрацию овчинно-шубных и меховых изделий.
Прием обуви в ремонт производится во , всех приемных пунк

тах с 10 до 18 час.
Приемные пункты: г. Томск, Набережная реки Ушайки, 6; 

переулок Плеханова, 2 (работают с 8 утра до 20 час. вечера).
Срок исполнения заказов —  от 3 до 7 дней.

2 - 2

Продаются запасные части: к
автомашинам, тракторам, грейде
рам, автопогрузчикам, экскавато
рам, прессам кирпичеделочным, 
электротовары и сантехническая 
арматура.

Обращаться: г. Томск-20, Ир
кутский тракт, 47, телефон 
№ 2-22-76. 2 - 1

Тресту «Запсибтрансстрой» для 
работы на новостройке Асино— Бе
лый Яр Томской области Требуют
ся: строительные мастера, прора
бы, бухгалтеры.

Принятым доплачивается: к ос
новной зарплате 20 процентов 
поясных и 30 процентов за разъ
ездной характер работы и желез
нодорожные билеты.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Нижне-Луговая, 22, ГОРЕМ-Ю, от
дел кадров. 2 — 1

Вновь организованному горрем- 
стройуправлению №  11 требуют
ся: плотники, столяры, каменщики, 
кровельщики-жестянщики, штука
туры, печники, бетонщики, авто
крановщик, разнорабочие и кас
сир.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 69, и улица 
Лермонтова, 41. 2 — 1'

Томскому автоуправлению тре
буются: инженеры-строители, ин
женеры механики, экономисты.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 117, теле
фон №  2-50-21. 2 — 1

Томская нефтебаза доводит до 
сведения потребителей, что выда
ча талонов на автобензин для ого
варивания в следующем месяце 
производится с 20-го до 1-го числа 
каждого месяца, с 9 до 3 час. дня.

Отпуск нефтепродуктов произ
водится ежедневно, с 9 до 3 час. 
дня. В последний день месяца в 
связи с инвентаризацией отпуск 
нефтепродуктов и выдача талонов 
не производятся.

Карандашная фабрика 
ПРИГЛАШАЕТ

на работу: кочегаров, слесарей 
сантехников, подсобных рабочих в
котельный цех, слесарей по ремон
ту оборудования, пилоставов-пнло- 
правов. электриков, рабочих в це
хи (мужчин и женщин), уборщиц 
цехов и служебных помещений, 
рабочих по уборке территории, 
печника и рабочих в ЖКО, воз
чиков в конобоз.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Войкова, 75, отдел кадров.

3 - 1

Областному ремонтно-строитель
ному тресту для раб.оты в север
ных районах области срочно тре
буются начальники участков и 
прорабы-строители. На принятых 
распространяются льготы, как 
для работающих в районах Край
него Севера.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 112, отдел 
кадров. 3—1

ПЯТНИЦА, 9 ДЕКАБРЯ
18.30. «Звездный дождь». Рассказ о 

работе томских астрономов. 19,00. 
«Просторы земли советской». 19.30. 
концерт-путешествие «Песни над 
Днестром». 20.40. Новости. 21.00. Ки- 
ночовесть «Рано утром».

СУББОТА, 10 ДЕКАБРЯ
17.00. Вам. малыши! 17.20. Универ

ситет здоровья. 17.40. «Зимние гре
зы». Концерт. 18.20. На пусковых 
стройках Томска. 18.35. «Мастера за
рубежного кино». Барбара Крафтув- 
на. 19.15. Мир за неделю. 19.30. Но
вая кинохроника. 19.40. «Музыкаль
ный привет заводам-юбилярам». 
20.40. Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Как вас теперь называть?..»

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 ДЕКАБРЯ
16.00. Экран — школьникам. 18.20. 

К 50-летию Советской власти. Воск
ресные Октябрьские чтения. 18.40. 
«Киноэкран декабря, января». 19.20. 
«В кадре — будни Земли». Фотоин
формации. 19.30. Клуб «Художест
венная самодеятельность». 20.10. Са
тирический киножурнал «Фитиль». 
20.20. «Песня летит по свету». 21.00. 
Приключенческий фильм «Чужое 
имя».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 ДЕКАБРЯ
18.30. В помощь политическому са

мообразованию. Слушателям началь

ных политических школ. 18.50. «На
ши ''ости». 19.20. Мультипликацион
ные фильмы: «Огненный конь» и
«Метаморфоза». 19.50. «Мастер тор
жествующего света». (360-летие со 
дня рождения Рембрандта). 20.40. Но
вости. 21.00. Художественный фильм 
«Рабочий поселок», первая серия, 

ВТОРНИК, 13 ДЕКАБРЯ
18.30. «Люди советского музыкаль

ного искусства». Исаак Дунаевский. 
19.20. Экран ■— школьникам. 20 20. 
Мультипликационные фильмы: «Со
седи» и («Герои на час». 20.40; Ново
сти. 21.00. Художественный фильм 
«Рабочий поселок», вторая серия. 
22.00. «За морями, за горами».

СРЕДА, 14 ДЕКАБРЯ
18.30. Вам, малыши! 19.15. В лабо

раториях ученых. 19,40. Молодежный 
час. В программе: «Мальчики неви
данной революции»: «Слово о брига
де Геннадия Панькова»: «Киноэкран 
юности». 20.40. Новости. 21.00. При
ключенческий фильм «Человек без 
паспорта».

ЧЕТВЕРГ, 15 ДЕКАБРЯ
18.30. «Как вас обслуживают».

18.50. «За морями, за горами». 19.20. 
Экран — школьникам. 20.10. Труже
никам сельского хозяйства. 20.40. Но
вости. 21.СО. Киноповесть «Молодой 
боец». ___ .

Управление механизации «Глав- 
запсибетроя»

ПРИГЛАШАЕТ:
на работу машинистов—экскава

торов, бульдозеров, компрессоров, 
автокранов, а также электросвар
щиков, юкарей, слесарей по ре
монту металлорежущего оборудо
вания, рабочих-путенцев, бухгал
тера материальной группы.

Здесь же организуются курсы 
машинистов экскаваторов, имею
щих специальность трактористов 
и бульдозеристов, автокрановщи
ков из числа шоферов.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 240-а (оста
новка автобуса №  2 «Бетонный 
завод» й трамваев №№  1 и 3 — 
«Трамвайная»), телефон № 2-03-92.

Средняя школа № 24 г. Томска 
приглашает аккомпаниатора.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Белозерская, 12. 2—2

Грузовому автохозяйству Лй 4 
требуются: автослесари по ремон
ту двигателей, автослесари-агре
гатчики, плотники, газоэлёктро- 
еварщнки, автомеханик.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Пролетарская, 38. 3 — 1

Завод фруктовых вод пригла
шает на постоянную работу: кла
довщика. кочегаров, машиниста
холодильных установок, мастера 
цеха напитков.

Обращаться: г. Томск-4, улица 
Белинского, 58, к директору. 2 — 1

Торгу «Гастроном» требуются: 
заведующие отделами, продавцы, 
экспедиторы, кладовщики, рабочие, 
грузчики, ученики продавцов.

Обращаться: г. Томск-50, пло
щадь Революции, 2, отдел кад
ров. 3—3

Л  Томск-50, типография I* 2 
«Коасное знамя»
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